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Ayuntamiento 
Centralita ................... 96 698 94 00 
Concejalía de desarrollo económico ........ . 
............................ 96 698 94 01 
Partido Popular .............. 96 698 94 05 
Izquierda Unida .............. 96 698 94 06 
Partido Socialista ............. 96 698 94 07 
Cultura ..................... 96 698 94 09 
Urbanismo .................. 96 698 94 1 O 
Servicios Sociales ............ 96 698 94 11 
Servicios ................... 96 698 94 13 

Teatro Cervantes ............... 96 537 52 1 O 
Biblioteca Pública .............. 96 537 1 O 50 
Correos ...................... 96 537 18 26 
Casa de la Juventud ............ 96 695 06 71 
Centro Social ................. 96 537 37 92 
Hogar Tercera Edad ............ 96 537 03 08 
OMIC ....................... 96 537 05 07 

- JUNIO 

l 2 e 
4 5 6 7 8 9 G) 
ll 12 13 14 15 lóf> 
18 19 20 21 22 23. 

25 26 27 28 29 30 

Polideportivo Municipal .......... 96 537 55 68 
Policía Local (Urgencias) ................ 092 
Policía Municipal (Retén) ......... 96 537 60 61 
Policía Nacional (Comisaría) ... 96 539 13 11-96 538 61 45 
Policía Nacional (Urgencias) .............. 091 
Guardia Civil .................. 96 538 09 64 
Bomberos ......... 96 538 50 8 0-96 538 22 22 
Cruz Roja .................... 96 537 08 78 
Protección Civil ................ 96 695 52 25 
Centro de Salud ............... 96 537 57 60 
Hospital Comarcal lnsalud ........ 96 698 90 00 
Estación de Rente .............. 96 538 28 06 
Estación de Autobuses .......... 96 695 07 07 
Juzgado de Paz ............... 96 695 06 73 
lberdrola ......... 96 538 36 62 - 96 538 07 8 6  
Parroquia de San Bartolomé ........ 96 537 06 27 
Parroquia de la Santa Cruz ....... 96 537 18 26 
Aguas Municipalizadas .......... 96 537 06 23 

los días 2, 9, 16, 23 y 30 de junio. 

MÚSICA 
La Concejalía de Cultura ha programado cuatro ac
tuaciones musicales para este mes, en primer lugar el 
domingo día 3 actuará en el Centro Cultural, el Grupo 
Lírico o· Zar, integrado por tres voces consagradas de 
la lírica alicantina, acompañadas al piano por Florencia 
Sáez. La actuación dará comienzo a las 19,30 horas, 
con entrada libre. 
Para el sábado 6 de junio, el Taller de Guitarra de la 
Casa de la Juventud ofrecerá una audición a cargo de 
los alumnos que desarrollan este curso. El concierto 
dará comienzo a las 20 horas también con entrada li
bre, en el Centro Cultural. 
En este mismo lugar el Grupo Ensemble interpretará un 
concierto de percusión el sábado día 23 a partir de las 
20 horas. Este grupo lo componen nueve percusio

nistas de los Conservatorios de Elda y 
Villena, dirigidos por Roque Javier 
Amat; el grupo ha incorporado a su 
repertorio instrumentos musicales tan 
variados como la gaita o los yenbews. 
Para cerrar el apartado musical de es
te mes, se ha organizado una actua
ción del cantante Daniel Andreu 
acompañado de su grupo de músi
cos para presentar su nuevo disco ti
tulado «Café en Milos». Será el sá
bado día 30 a las 22 horas en el cen
tro Cultural. Precio de la entrada : 500 
pesetas. 

TEATRO 
La compañía teatral Txalo Producciones estrena en el 
Teatro Cervantes la obra de Agatha Christie «La 
Ratonera», con dirección de Ramón Barea, y los ac -
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lores: Fermín Sanies, Pilar Rodríguez, Andrés Lima, 
Maribi Arrieta, Xabier Aguirre, Jone lrazábal y Juan 
Luis Mendiaraz. La representación teatral será el día 
15 en el Teatro Cervantes y dará comienzo a las 22,30 
horas al precio de mil pesetas y 8 00 para pensionis
tas, jubilados y jóvenes con carnet. 

EXPOSICIONES 
Como es habitual la pintura ocupa un amplio espacio 
en la programación cultural de la población con dos 
exposiciones que se podrán visitar del 8 al 30 de ju
nio. En El Horno de las Chimeneas expone sus obras 
Blanca Montalvo. La inauguración tendrá lugar el vier
nes día 8 a las 19 horas. Horario de visitas: de jueves 
a sábado, y de 18 a 20 horas. Los domingos y festi
vos de 12 a 14 horas y de 17 a 20,30 horas. 

En el Centro Cultural también se podrá visitar una 
exposición colectiva a cargo de distintos autores ali
cantinos. Permanecerá expuesta hasta el 30 de junio 
con el mismo horario que la anterior. 

Lo que haces como hábito te hace de
pendiente porque te lo han programado. 
Sólo lo que surge de dentro es tuyo y te 
hace libre. Anthony De Mello 

Juan Cuenca 
Avenida de Madrid, 39 ...... ( 7-13-19-25) 
Pilar Perseguer 
José Perseguer, 4 .......... ( 2-8 -14-20-26) 
Carlos Coves 
Brigadier Algarra, 52 ........ ( 3-9-15-21-27) 
Jose Luis Marco 
Juan L. Villarroya 
Leopoldo Pardines, 16 ....... ( 10-16-22-28 ) 
Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 ...... ( 4-17-23-29) 
Rafaela Vidal 
Gabriel Payá, 33 ........... (1-5-11-24 y 30) 
Carlos Millá 
Avenida de Salinetas, sin .... ( 6-12-18 ) 

Desde la estación de Petrer: Destinos: 
Alicante: 7.00 - 7.30 - 8.00 - 9.00 - 1 O.DO y 
cada hora hasta 21.00. 
Sábados: 9.00 - 10.00 - 12.00 - 13.00 15.00 -
16.00 - 18.00 - 19.00. 
Novelda-Aspe-Monforte: 8.35 - 9.55 - 15.35 
16.35 - 18.55 - 19.35. 
Sax-Villena: 8.40 y cada hora hasta 21 .40. 

Lunes: 20'15: Hui Parlem (repetición). 
21 '30: Informativo Diputación. 
22·00: Siete Días. Presenta : Rogelio Navarro. 

Martes: 20'15: Siete Días (repetición). 
21 '30: Ecología y Paisajes. 
22 ·oo: Teledeporte. Presenta: E lías Bernabé. 
Miercoles: 20'15: Teledeporte (repetición). 
21 '30: De par en par. 
22'00: Temps de festa. Presenta: Pablo Carrillos. 

Jueves: 20'15: Temps de Festa (repetición). 
21 '30: Informativo Generalitat. 
22'00: Hui Parlem. Presenta: Pablo Navarro. 
Viernes: Grabaciones íntegras ruedas de pren
sa municipales y grabaciones de Conciertos, Otoño 
Cultural, Conferencias, etc. 

Parroquia San Bartolomé 
Laborables : 8 de la mañana y 7'30 de la tarde 
Viernes a las 7 de la tarde en la Ermita del Cristo. 
Sábados: 6'30 tarde en la Ermita de San Bonifacio y a 

las 7'30 en la Parroquia. 
Domingos : 9, 11 y 12 mañana. 
Parroquia Santa Cruz 
Laborables y sábados: 8 de la tarde. 
Domingos : 9'30 y 12 mañana. 
Capilla «Madre de Dios» 
Domingos y festivos : 11 de la mañana 

• 



EDITORIAL 

P 
arece que fue 
ayer y ya he-
mos llegado a 
la mitad de la 

legislatura. Es hora de 
evaluciones y de exá
menes. De comprobar si 
se han hecho los debe-

Hidalgo & Cía 

Deberes y xaramita 

urbanístico que vive la 
población no tiene pre
cedentes y la dedicación 
de Francesc Amorós a su 
delegación no está en 
relación con el volumen 
que genera su departa-

res y si se han hecho 
bien. Utilizando un símil laboral, es tiempo de 
pasar por la oficina y comprobar si la tarea se 
ha terminado o ha quedado «xaramita» (en 
el argot de los trabajadores a destajo de la zo
na: cuando se ha cobrado la faena sin ter
minarla). 

A nuestro entender, ni oposición ni go
bierno local aprueban el primer examen. Les 
queda mucho trabajo por hacer del que se 
comprometieron en sus respectivos progra
mas electorales. Y, al paso que van, no lo 
acaban. 

La labor del Partido Popular en la oposi
ción ha sido hasta ahora más bien tibia y 
acomodada. Salvo contadas ocasiones no ha 
ejercido su papel de una manera seria y cons
tante. Sin duda alguna, aprobar los presu
puestos junto al PSOE y EU le ha hecho cóm
plice de la gestión general, al menos duran
te el presente ejercicio. La denuncia de la 
«peregrinación» a Santiago de Compostela 
con fondos públicos fue lo más sonado. Sin 
embargo hay otras cuestiones que el PP no 
se ha atrevido a tocar y que claman al cielo. 
Tanto en urbanismo (polígonos industriales de 
Salinetes y Pedreres), comercio local (desa
parición por desidia de la Administración de 
la Asociación de Comerciantes), formación y 
empleo juvenil (inoperancia de las escuelas ta
ller), etc. Se echa en falta una labor de vigi
lancia y control mucho más rotunda ya que, 
en líneas generales, tienen mucha más li
bertad y facilidad para acceder a proyectos 
y departamentos municipales que otros. Ade
más, entre otras cosas, la oposición está pa
ra eso. 

Al gobierno municipal formado por EU
PSOE se le viene el tiempo encima para aca
bar e, incluso, para iniciar lo que prometió a 
los ciudadanos en los programas electorales 
de uno y otro partido en el poder. 

El casco histórico es, como siempre, la 
asignatura pendiente. Algunos puntos con
cretos de la zona antigua continúan estando 
igual de maltrechos y deteriorados que an
tes, incluso peor. La agilidad burocrática si
gue siendo una quimera. Dos años después 
de anunciarse, la ventanilla única duerme en 
el baúl de los proyectos. Museos paraliza
dos. Entidades públicas desprestigiadas y sin 
credibilidad ... Sin embargo, la cuestión ur
banística y todo lo que lleva a su alrededor 
es mucho más preocupante porque las obras 
realizadas no tienen vuelta atrás, al menos en 
varias décadas. Además en este tema se 
mueven muchos intereses y demasiado di-

nero. Por eso es incomprensible que nuestra 
población, con el volumen urbanístico de to
da índole que está generando, no tenga al 
responsable político del área liberado a jor
nada completa y con total dedicación a es
ta parcela municipal tan delicada. Se está 
ejecutando el Plan Parcial de la Bassa Perico, 
el Polígono de Les Pedreres, el Plan Parcial 
de la Molineta, San José, La Canal y otras 
áreas de intervención puntuales. El «boom» 

mento. Las directrices 
deben emanar de los 

responsables políticos y no del técnico aven
tajado. El Concejal-Delegado debe «estar 
encima», controlar y -sobre todo- defender 
los intereses de los ciudadanos. 

En este sentido se está cometiendo un 
grave error que se debe subsanar de inme
diato. Mezclar los intereses particulares con 
los públicos no es trasparente, por citar un ca
lificativo suave. Este pueblo y sus vecinos 
merecen estar en buenas manos. 

1111• RESISTIERON. Afortunadamente, la acción del hombre y de las inclemencias 
del tiempo no han podido con estos pinos centenarios. Hace años la reforma de la 
balsa de riego llenó de escombros y tierra buena parte de los troncos y de las ra
mas. La tenacidad de los árboles y una cierta humedad les permiten sobrevivir. Es 
un buen lugar para descansar y contemplar la cara Este del Castillo-Fortaleza. 
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Está situado al noroeste del término municipal, en Les Pedreres Baixes, entre 

la línea del ferrocarril y la autovía Alicante-Madrid. Un tupido bosque de pinos 

es.conde una gran casona y unos cuidados jardines. Por diez días fue la sede 

del último Gobierno republicano. Es un lugar cargado de historia, de mucho 

misterio y de futuro incierto. 

HECTOR NAVARRO 

•
Q

ué será de El Poblet 

,II cuando pasen unos 

"- años? Una pregunta 
que se hacen algunos petrerenses 
conocedores de esta finca, car
gada de historia y vicisitudes. Su 
actual propietario, el abogado ali
cantino Heliodoro Gras y su her
mana son mayores y no tienen 
herederos. Viven habitualmente 
en Alicante y de vez en cuando 
vienen por aquí. Durante la tem
porada estival fijan su residencia 
en esta finca propiedad de la fa
milia desde hace ciento cincuen
ta años. Sin embargo, el futuro 
de la propiedad es incierto. De 
ahí que Vicente Maestre, en su 
época de Presidente de la Cor
poración petrerense hiciera lo in
decible para que transcurridos los 
años, una vez desaparecidos sus 
dueños, la finca pasase a formar 
parte del patrimonio local o au
tonómico. Por eso realizó infini
dad de gestiones con la Conse
lleria de Cultura de la Generalitat 
Valenciana para que el organis
mo se involucrara en este pro
yecto a largo plazo. Fue tal su in
sistencia que hubo entonces un 
acuerdo tácito (sin firmar) entre el 
alcalde de Petrer y el Director Ge
neral de Cultura, Emili Soler, pa
ra que El Poblet se convirtiera con 
los años en propiedad pública. El 
cambio de gobierno tanto a nivel 
local como autonómico paralizó 
las cosas. Desde entonces -a me
diados de los noventa- no se ha 
vuelto a hablar del tema ni a 
realizar gestión alguna para que 
esta bella finca cargada de histo
ria se convierta en patrimonio pú-
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ES MUY DIFICIL ENTRAR. 

blico. Razones históricas y mo
numentales no le faltan. De am
bas cosas está sobrada. 

Heliodoro Gras, en conversa
ción telefónica con esta redac
ción quiere que la intimidad de 
los moradores de la finca y la mis
ma propiedad privada queden 
como hasta ahora, «es un dere
cho que tenemos y queremos se
guir conservando, no nos gusta 
que se hable de El Poblet», sen
tenció en su día con una exquisi
ta amabilidad. 

Guardar la intimidad 

Siempre fue un lugar enigmá
tico y el paso de los años, lejos 
de olvidar su historia y su leyen
da, mantienen vivo el misterio 
que siempre ha rodeado a esta 
gran casona escondida detrás de 
un centenario y tupido bosque 
de pinos. Son muy pocos los que 
han podido llegar más allá de la 
casa de los guardas-caseros. A lo 

sumo, el vecino-curioso ha al
canzado los primeros jardines ro
deados de grandes cipreses re
cortados artísticamente. Y siem
pre como un favor especial de los 
dueños o, en su defecto, de los 
sucesivos guardeses de la pro
piedad. Muy pocos, poquísimos, 
han podido traspasar el umbral 
de la puerta principal de la casa. 
Sus propietarios, sabedores de la 
curiosidad popular, siempre han 
guardado su intimidad a toda 
costa a través de las seis décadas 
que le separan del final de la gue
rra civil. Antes de la contienda 
sus predecesores también actua
ron del mismo modo. 

Cuando más abierta estuvo la 
finca fue precisamente coinci
diendo con el periodo en que la 
guerra dividió a los españoles en 
dos bandos. Sus instalaciones 
fueron expropiadas y converti
das en hospital -«un hospital de 
sangre», así se denominaba- y 
un número considerable de ve
cinos de la comarca prestaron sus 

servicios en el recinto, desarro
llando diversas labores (inten
dencia, enfermeros, transportis
tas o cuidadores) propias del 
nuevo cometido que el gobier
no republicano le asignó a este 
lugar estratégicamente elegido. 
Situado a la retaguardia del con
flicto, entre la carretera nacional 
Madrid-Alicante y el trazado del 
ferrocarril. A 40 km. del puert9 
de Alicante y a una quincena de 
aeródromo militar de El Manyá 
era el lugar adecuado para sanar 
a los heridos y, como posterior 
mente se demostró, como pun• 



to de partida en caso de perder 
la guerra. 

Por diez días tuvo el honor de 
ser la última capital del Gobierno 
republicano. De esta tierra pe
trerense partieron hacia el exilio 
Juan Negrín, Presidente del Go
bierno de la 11 Republica, el poe
ta Rafael Alberti, el General Mia
ja y la mítica Pasionaria, entre 
otros. 

Terminada la guerra civil la fin
ca fue devuelta a la familia del 
médico alicantino Plácido Gras, 
padre de los actuales dueños. Sus 
abuelos compraron hace siglo y 

Un futuro 

.. 

medio buena parte de las tierras 
de La Pedrera a varias familias 
petrerenses de cosecheros dedi
cadas al cultivo de la vid (Berna
bé, Sarrió, Payá) y construyeron 
la casa allá a mediados del siglo 
XIX. El diseño de los futuros jar-

incierto 

dines y la frondosidad alcanzada 
por los mismos, fue posible gra
cias a un buen caudal de agua 
que se le cedió a la finca a cam
bio de pasar por sus tierras el de
nominado Canal de los Belgas 
que llevó el agua desde Villena 
hasta la capital de la provincia. 
Hoy, casi doscientos años des
pués, todavía se utiliza. La pina
da pudo alcanzar tales dimensio
nes gracias a que se plantó en ri
cas tierras de labor y a que tam
poco le faltó el agua, ya que en 
el centro de la misma se constru
yó una artística balsa de riego 

adornada con una tronera cen
tral que todavía se conserva. La 
red de acequias de tierra que 
acercaban el agua hasta los jar
dines y la huerta ayudó a que la 
zona siempre tuviera mucha hu
medad. 

Sería todo un error histórico 
que no perdonarían las genera
ciones venideras, no intentar de 
nuevo que en un futuro, aunque 
lejano, la entrañable finca de El 
Poblet se convierta en un bien 
público. Hay razones para ello. 
Olvidarlas, sería olvidar nuestro 
patrimonio y nuestra historia. ■ 

mobiliario 

d. e e o r a e i ó n 

r e g a o s 
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Esta 

Consistorial 
es una 

Está a punto de inaugurarse la nueva y 
flamante sede de la policía local. No hace 
muchos años -tan sólo nueve- se inauguró 
otra, también nueva y flamante. Poco después 
el edificio del Ayuntamiento tuvo que ser 
remodelado de arriba abajo. Era y es tan pobre 
su estructura que toda la tabiquería tuvo que 
realizarse con materiales prefabricados y poco 
pesados. Antes de su reutilización ya se había 
quedado pequeña para albergar todos los 
servicios municipales. La oficina técnica se 
trasladó al edificio de la antigua Caja 
Provincial, Servicios alquiló un local a Aguas 
de Alicante y la OMIC y Servicios Sociales 
continuaron en locales aparte. Ahora han 
habilitando el emblemático Pabellón de Cristal 
en el Pare 9 d'Octubre como oficinas para la 
delegación de Servicios, una auténtica 
barbaridad para muchos que lo califican de 
«usurpación» de un espacio público enclavado 

en la zona verde más extensa de la población. Al mismo tiempo se construye un edificio 
«desmesurado» que albergará las instalaciones de la OMIC y el Juzgado de Paz. La 
gestión y «rentabilidad» de los inmuebles municipales es un puro desastre. Se trabaja a 
salto de mata y a base de costosos y carísimos «parches». 

N 
ueve años de vida para 
un edificio nuevo es po
quísimo tiempo. Eso es lo 

que ha durado la sede de la po
licía local en el calle Luis Chorro. 
En su día, cuando se inauguró, 
fue la envidia del resto de insta
laciones municipales. Grandes 
despachos, sala de juntas, salón 
de actos, moderno mobiliario, 
buena ubicación ... Sin embargo, 
casi una década después se de
claró en semi-ruina y urgieron a 
su desalojo, medida sin duda exa
gerada según han confirmado a 
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esta redacción algunos técnicos 
consultados. Con un par de mi
llones se hubieran podido reparar 
los daños producidos por las fil
traciones. Sin embargo ahora se 
ha convertido en un edificio mal
dito al que nadie quiere ir. De ahí 
que todos huyan de él. «Si no es 
bueno para la policía no es bue
no para nadie» -se comenta en
tre el funcionariado- en una es
pecie de «boicot» silencioso. 

Más de cien millones de pe
setas cuesta «El Bunker» como 
ya comienza a ser conocido el 
nuevo edificio donde se ubicará la 
policía. Y eso que toda la estruc-

Utilizar el 

Pabellón de 

Cristal del Pare 

e D'Octubre como 

oficinas es una 

barbaridad. 

tura y el cerramiento exterior ya 
estaba construido para albergar 
la escuela comarcal de marroqui
nería. Proyecto que se vino aba-

jo con la entrada de la coalición 
EU-PP en el gobierno local, en la 
anterior legislatura. 

El traslado de la oficina de 
Servicios de la calle Cánovas del 
Castillo, junto al Derrocat, al Pa
bellón de Cristal del Pare 9 d'Oc
tubre suena ya de principio raro. 
El Palacio de Cristal, como llegó 
a denominarse en un período 
amplio de tiempo albergó innu
merables muestras y exposicio
nes de todo tipo. Era un buen 
punto de encuentro y una «ex
cusa» para que los vecinos que 
paseaban por el parque visita
rán las exposiciones, o vicever
sa, los que acudían a las mues
tras se daban una vuelta por la 
zona. 



El edificio de color blanco y 
acristalado por dos de sus partes 
es como un símbolo de este es
pacio verde que supera los vein
ticinco mil metros cuadrados. La 
construcción en sí tiene alrede
dor de trescientos metros su
mando sus dos plantas y el sóta
no. Durante las pasadas semanas 
sufrió diversas obras para acon
dicionarlo a su nuevo cometido. 
Por cierto; a dichas obras hubo 
que sumar otras adicionales por
que existía péligro real de que las 
grandes planchas de material 
blanco engarzadas en las pare
des de la fachada cayeran al sue
lo. Todavía faltan un par de años 
para que se cumplan diez desde 
su inauguración y se han tenido 

El inmueble de la 

actual sede de la 

Policía no 10 

aUiere nadie. 

que invertir mucho dinero para 
salvar al edificio principal del re
cinto. Otra ruina. 

Volviendo de nuevo al uso que 
se le quiere dar al pabellón, son 
muchas las voces que se han al
zado en contra de este proyecto 
ya casi materializado. Vicente 
Maestre Juan, ex alcalde de la 
población y principal impulsor del 

Par 9 d'Octubre lo ha calificado 
de barbaridad y desconsideración 
hacia los vecinos. En el mismo 
sentido abundan diversas perso
nas relacionadas con el urbanis
mo local, incluso muchas de ellas 
funcionarios en activo que, lógi
camente, prefieren que se omita 
su identidad. A los vecinos tam
poco se le facilitarán las cosas. Si 
quieren realizar cualquier consul
ta tendrán que atravesar, vengan 
de donde vengan, todo el par
que para llegar hasta la nueva 
oficina. Otra barbaridad. 

Hay más 

Aquí no termina la cosa en 
cuanto a la relación existente en-

tre el volumen de la construcción 
y la utilidad que tendrá. El edifi
cio que se está construyendo a 
espaldas del de Correos servirá 
de sede para la OMIC (Oficina 
Municipal de Información al Con
sumidor) y de manera adicional 
para el Juzgado de Paz. Desde 
que se anunció este proyecto fue 
calificado como desmesurado por 
el grupo de la oposición y por 
muchos ciudadanos de a pie. La 
OMIC genera muy pocas con
sultas personales diarias y tiene 
a su cargo a tres funcionarios. En 
el juzgado hay destinados otros 
tantos. En total seis. El edificio fi
nalmente rozará los 300 m2 ha
bitables. Saquen la cuenta y ve
rán lo holgados que estarán los 
trabajadores. Probablemente hu
biera sido un buen lugar para 
trasladar la oficina de Servicios. 

Si en unos sitios sobra en otros 
falta. Hace muy pocos años (en
tre tres y cuatro según los casos) 
se inauguraron sendas y amplias 
bibliotecas, una la de la calle San 
Bartolomé y otra la dedicada a 
Enrique Amat. También se abrió 
el Forn Cultural y se amplió el 
Teatro Municipal y la Oficina de 
Cultura. Pues bien, nadie cayó en 
la cuenta de habilitar espacios en 
cualquiera de estas infraestruc
turas para la instalación del ar
chivo municipal que lleva años 
siendo insuficiente en su actual 
ubicación. Los responsables cul
turales quieren comprar un nue
vo inmueble para estos menes
teres. 

Otra cuestión todavía sin re
solver. La Guardería Infantil Vir
gen del Remedio tuvo que ser 
desalojada rápidamente porque 
según dijeron sufría aluminosis. 
Pues bien los encargados de de
rribar el edificio se las vieron y 
desearon para cumplir su come
tido debido a la consistencia de la 
construcción. Todo el asunto de 
la guardería es un capítulo oscu
ro que habra que aclarar. 

Es tal la cantidad de locales y 
edificios propiedad del municipio 
que existen diseminados a lo lar
go y ancho del casco urbano que 
los gastos de mantenimiento y 
personal se multiplican. Más, si 
a esta circunstancia se une una 
falta de racionalidad y previsión 
como es norma en quienes tie
nen la obligación de administrar 
y administrar bien. ■ 
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Ed i f i c i o  Alardo 

Viviendas de protección oficial .  

Garaje y trastero vinculado. Locales comerciales. 

Zona en expansión, bien comunicada, 

dotada de colegios y jardines. 

Un edificio 

con la calidad de 

1 •  
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El actual Pol ígono Industrial Sal inetes carece de bocas contra incendios pero si las tuviese 
no servirían para nada. Es tal el «maremagnum» de vehículos aparcados por todas partes 
que, ante un hipotético incendio, los bomberos lo tendrían muy difícil a la hora de 
acercarse al inmueble siniestrado y desplegar las mangueras. La segunda y tercera fase de 
ampliación de esta zona industrial, a punto de final izar las obras, parece que tampoco 
reúnen las condiciones que contempla la ley en cuanto a medidas de prevención. 
Asimismo, en las nuevas zonas de expansión urbana -Campet y Bassa Perico, por citar las 
últimas- las tomas están situadas a mucha más distancia de la estipulada. 

A
lo largo y ancho de la 
princip� zona indu�ri� 
de Petrer solamente exis

te un hidrante homologado y es
tá totalmente inutilizado. Se pue
de ver perfectamente ya que es
tá situado junto a la fachada de 
la nave de Ahumados Gimar. El 
resto de las tomas de agua son 
de difícil localización y carecen 
de las dimensiones y del caudal 
necesarios para que pudieran 
abastecer a las cisternas de los 
vehículos de los bomberos" An
te un supuesto incend io este 
cuerpo de seguridad lo tendría 
muy complicado ya que las re
servas de sus propios depósitos 
serían insuficientes para contro
lar un siniestro de cierta impor
tancia. Las tomas actuales no al
canzan los 70 mm (tienen 45 
mm) y mucho menos pueden su
ministrar los mi l litros por minu
to de caudal. Medidas y caudal 
mínimos que estipu la la regla
mentación vigente y que los res
pectivos ayuntamientos deben 
hacer cumplir. 

Abundando más sobre esta fal
ta de medios preventivos, cabe 
destacar también que las bocas 
actuales, al margen de ser insufi
cientes y de estar muy «camufla
das», perderían muchísima agua 
al acoplarlas a las mangueras de 
los bomberos, ya que las cone
xiones de estas últimas son de 
aluminio y las de las tomas son 

de hierro por lo que difícilmente 
cerrarían herméticamente. 

Amando Guerrero, sargento 
del Cuerpo de Bomberos, se ha 
mostrado seriamente preocupa
do por todas las cuestiones ante
riormente reseñadas y ha asegu
rado que desde el Consorcio de 
Extinción de I ncendios se está in
sistiendo en que el Ayuntamien
to ponga solución a todas estas 
deficiencias antes de que nos ten
gamos que lamentar. Nos vienen 
a la cabeza i ncendios relativa
mente recientes en polígonos in-

dustriales de nue�ra provincia. En 
este sentido, tiene solicitada una 
entrevista con el responsable po
lítico del área de servicios. Al mis
mo tiempo, han pedido un infor
me completo sobre las medidas 
preventivas que hay previsto ins
talar en el nuevo polígono de Les 
Pedreres, actualmente en período 
de urbanización . 

Amando Guerrero se ha que
jado también de que áreas de re
ciente expansión como El Cam
pet y La Bassa Perico incumplen 
totalmente la normativa. Por po-

ner solamente un ejemplo, por 
cada 200 metros construidos de
be existir una toma de agua ho
mologada (tipo hidrantes de co
lor rojo que se vean desde lejos). 
Sin embargo, en estas últimas zo
nas de expansión, la distancia se 
duplica y en muchos casos se tri
plican. Otra cuestión que indig
na a los responsables del Consor
cio de Bomberos es la construc
ción de las denominadas «oreje
ras» en las esquinas de las nuevas 
urbanizaciones. Estas aceras adi
cionales impedirán girar a los ca
miones cisterna. 

Al parecer, todas estas caren
cias obedecen a cuestiones eco
nómicas. Cumplir la reglamenta
ción actual «es caro» y los ayun
tamientos, en este caso el nuestro, 
es demasiado «tibio» a la hora de 
exigir a los urbanizadores que se 
ajusten a la ley. Algo que desde 
afuera no se entiende mucho. ■ 
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1 1 11• CONUENIO con 

CORREOS 
Petrer Mensual ha suscrito un convenio comercial 

con la Dirección Provincial de Correos m ediante el 
cual los suscriptores de esta publicación recibirán en su 
domicilio la revista sin coste adicional alguno. Este con
venio tiene especial importancia para aquellos petre
renses que viven fuera de nuestra población y quieren 

. estar informados de lo que ocurre en su pueblo. Has
.· .· ta ahora era excesivamente costoso (incluso duplica

ba el precio de la revista) mandar la publicación lejos 
de Petrer ya que suponía un gasto importante para el 
interesado. Conseguir la tarifa reducida especial para 
publicaciones supone haber superado las 500 suscrip
ciones que eligen como medio de envío el servicio pú
blico de correos. En este sentido cabe señalar que con
tinuamos con la campaña de abonados y de manera 
especial con aquellas personas que no viven en Pe
trer. Cualquier vecino interesado en que algún familiar 

. o amigo reciba Petrer Mensual tan solo tiene que fa
cili tarnos un número telefónico o la di rección. Nuestra 
sección comercial se encargará de realizar todos los 
trámites del envío y el cobro a la persona receptora. 

10 PETRERMENSUAL 

1 1 11• EL BLOC SE 

PRESEnTARÁ A LAS 

PRÓHIMAS 

ELECCIOnES 

MUnlCIPALES 

E l Bloc Nacionalista Valencia presentará candidatura 
en nuestra población en los próximos comicios 

municipales que se llevarán a cabo dentro de dos 
años. Actualmente ya se ha formado una comisión 
que será la encargada de confeccionar la lista 
electoral y el programa correspondiente. Las 
personas que forman parte de esta iniciativa gozan 
de un reconocido prestigio en el ámbito local. 
Asimismo, su trayectoria social, política y cultural 
siempre ha estado vinculada a los movimientos 
vecinales y de defensa de nuestras señas de 
identidad. 

- - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - --



A L  D I  A 

1 1 11• MESAS CONTRA 
La Asociación de ex fumadores 

«Quin Fum Fás» de nuestra 
localidad colocó días pasados 
sendas mesas informativas so
bre las actividades y cursos que 
se llevan a cabo para deshabi
tuarse del tabaco. El altísimo 
porcentaje de éxito de los talle
res realizados hasta ahora (aire-

dedor del 80 % de los asistentes 
dejó el tabaco) está propiciando 
una demanda de información 
sobre este método. En este sen
tido, ya se están inscribiendo las 
personas interesadas en dejar de 
fumar para los próximos cursos 
que se iniciarán en el mes de 
septiembre. 

Odontología general 

Estética dental 

Prótesis fij o y removihle 

Odontología preventiva 

C/. Valencia , 2 • Tel.  96 695 29 63 • PETREL 
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� INTERNACIONAL 
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1 1 11• D E  LUJ O y S i n  TE LE FO n o  
Más de veinte viviendas unifamiliares de una 

moderna urbanización en la zona de Sali
netas carecen de servicio telefónico, algunas 
desde hace más de dos años. El problema radi
ca en que el Ayuntamiento exige al constructor 
que la línea telefónica quede soterrada, el cons
tructor asegura que el soterramiento es cosa de 
la compañía telefónica o del propio Ayunta
miento. La oficina técnica municipal ha asegu
rado a los vecinos afectados que, con cargo al 
aval presentado por el constructor, ejecutaran las 
obras en caso de que éste persista en no lle
varlas a cabo. 

Los que sí tuvieron más suerte fueron los ve
cinos que ocuparon la primera fase de once vi
viendas. Una vez acabada la obra, la compañía 
telefónica colocó varios postes y acercó la línea 
a cada una de las unifamiliares. La «ilegalidad» 
o la política de hechos consumados dio buenos 
resultados, al menos para los primeros vecinos 
que habitaron la promoción. Para los otros está 
resultando un auténtico calvario. «Se pasan la pe
lota de unos a otros y no nos solucionan nada», 
es el sentir general de los afectados que viven allí 
desde hace dos años u ocho meses, según los ca
sos. Para estar conectados con el exterior no han 
tenido más remedio que echar mano de los te
léfonos móviles con el consiguiente perjuicio 

económico provocado por las abusivas tarifas 
que todavía rigen en la telefonía móvil. 

En concreto las viviendas afectadas son las 
que dan a las calles Capitanes y Rodelas, en la 
zona de Salinetes. El portavoz de la prometo-

ra, José Chorro, ha declinado realizar ningún ti
po de manifestación al respecto. Lo único que 
ha dicho es que el Ayuntamiento tiene un aval 
que puede ejecutar para realizar el soterra
miento de la línea - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

La Diputación Provincial su
fragará los gastos de cons

trucción de una nueva carrete
ra que unirá el casco urbano de 
Agost con la partida petreren
se de El Palomaret. El vial as
faltado se construirá sobre el 
denominado Camí de Petrer 
que discurre casi en línea recta 
por las estribaciones de la sierra 
de El Cid hasta enlazar con la 

1 1 11• UNA NUEVA CARRETERA 
ENLAZARÁ AGOST 
con EL PALOMARET 

carretera actual, en las inme
diaciones de la casa del restau
rante. Al parecer, este es un pri-

mer paso para mejorar el resto 
de esta vía de comunicación 
que une las dos poblaciones por 

MUEBLES 
ALeAN.AZ 

las partidas de L'Almadrava, 
Ventetes y El Palomaret. 

El organismo provincial tie
ne mucho interés en mejorar 
las comunicaciones entre la 
costa y buena parte del térmi
no municipal petrerense debi
do, fundamentalmente, a que 
está adquiriendo gran canti
dad de fincas rú sticas por esta 
zona. 

Avda.Reina Sofía, 1 7  • Tel .  965 37 27 54 • 0361 O PETRER (Al icante) 
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EL «JUSTIPRECIO» FALLA A FAUOR DE LOS AFECTADOS POR LA EHPROPIACIÓN 

El Ayuntamiento pagará 300 
millones adicionales a los 
propietarios de Les Pedreres 

L
os antiguos propietarios con
sultados por esta redacción 
no ocultan su satisfacción 

por la posible sentencia del tribunal 
que todavía no se ha hecho oficial. 
Pero todas las «filtraciones» apun
tan a que el resultado será total
mente favorable a las tesis de los 
vecinos reclamantes. Al mismo 
tiempo son cautos y no han queri
do realizar ningún tipo de mani
festación hasta que la sentencia 
tenga la categoría de «oficial » ,  es 
decir, hasta que no se reciba la co
municación oficial. 

Los doce propietarios de tierras 

Probablemente, el Ayuntamiento tendrá que pagar una 
cantidad adicional de trescientos mi l lones de pesetas al 
conjunto de los antiguos propietarios de terrenos del 
Pol ígono Les Pedreres. Aunque al cierre de esta edición 
todavía no se había recibido la notificación oficial, todo 
apunta a que el tribunal provincial que estudia el 
justiprecio fallará a favor de los reclamantes y en contra 
del Ayuntamiento. El metro cuadrado de terreno se pagó en 
su día entre 1 00 y 400 Pts.,  según los casos, y el 
organismo de justicia obligará al Consistorio petrerense a 
pagarlo hasta 1 .500 pesetas. 

en la antigua partida Rural de Les 
Pedreres recibieron por metro cua
drado entre 400 y 1 00 pts. (a razón 
del tipo de cultivo o si los terrenos 

eran yermos), cantidad que les pa
reció insuficiente para unas tierras 
que posteriormente fueron califi
cadas catastralmente como urba-

W W W , D A E W □ □ M □ T □ R , E S  
I N F" □ D A E W □ □ : 9 0 2  3 0 3  9 0 0  

a un  Lanas y l l e g a r á s  donde n ad i e  puede encon t ra rte . 
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Avd a . S a l i ne t a s , 57 b i s  

03610  P e t r e l  

Tel . : 96 6 9 5  1 7  1 3  

( E xpo s i c i ón y Tal l e r )  

C t r a . de Al i cante , 5 8  

0 3 8 0 1  Alcoy 

Te l . : 96 5 5 4  69 0 5  

( E xpos i c i ón y Ta l l e r )  

-�----
D E S D E  1 . 5 4 0 . 0 D O * PTAS .  

•PVP recomendado e n  Pen1nsula y Baleares para Lanos Plus 1 . 4  S E  4 P  (IVA. Irapuestos d e  matriculación y Transporte 1nclu1dos) . Promoción v;j11da para veh1cu\os matri culados 
antes de fin de de mes. Oferta no acumulable. Plan Prever no i ncluido. 
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nizables. 
Al parecer esta circunstancia 
ha sido determinante para que el 
tribunal elevara considerablemen
te el precio de la expropiación. En 
este sentido vuelve a ponerse en 
candelero otra vez el tema del ca
tastro. Todo parece indicar que el ya 
famoso «verano del 99» en el que 
todos se fueron de vacaciones dan
do por buenos los valores vuelve a 
ponerse en contra del Ayunta
miento. De no ser así el justiprecio 
sería bastante más bajo. 

De confirmarse estos extremos 
el Ayuntamiento petrerense debe-

rá abonar al con-
junto de los propietarios que recu
rrieron la expropiación un total de 
más de trescientos millones de pe
setas, cantidad que desborda to
talmente las previsiones y que obli
gará al Consistorio a realizar au
ténticos malabarismos presupues
tarios. A ello hay también que aña
dir que el Ministerio de Fomento 
obliga a modificar el proyecto ini
cial del Polígono en sus accesos, 
con el consiguiente gasto adicio
nal. Cantidad económica que to-

davía está sin cuantificar pe
ro que será bastante elevada. 

Según ha dicho a esta redacción 
el concejal de Urbanismo, Francesc 
Amorós, en el caso de que la sen
tencia sea desfavorable, el Ayun
tamiento recurrirá ante el propio 
tribunal y posteriormente, según 
se vaya desarrollando el proceso, 
hay opción de acudir al Conten
cioso Administrativo e incluso al 
Tribunal Supremo. 

Por su parte, 
los propietarios afectados por la ex
propiación se han lamentado que el 
Ayuntamiento quiera eternizar una 
solución a este conflicto. La políti
ca de «ganar tiempo» no les pare
ce justa y han sido claros al afirmar 
que, mientras a ellos pleitear les 
costará dinero de su bolsillo, a los 
responsables políticos del tema no 
les costará nada. 

COOPERATI\IA AGRICOLA DE PETRER 
COOPERATIVA VALENCIANA 

E l  verano ya está aqu í, y con é l  l legan  los preparativos para 
dejar  la  piscina en condic iones óptimas pa ra su uti l ización. 

Nosotros les ofrecemos: 

PISCINAS 

Súper desincrustante ácido 
Algicidas 

Fung icidas 
F locu lantes 

Desengrasantes 
Cloros 

Aumentador y dism inu idor del PH 
PS-200 Mu ltifunción (tableta de  6 efectos) 

Limpiafondos y accesorios 

CAMPING 

Mal la  de sombrero 

Redes para e l  suelo 

Toldos 

Plásticos d iversas medidas 

Separadores de parcela 

Cañ izo 

Brezo 

Celosías 

y todo lo necesario para el JARDÍN o TERRAZA 

Avenida de Elda, 77 • Teléfono 96 537 07 21 • PETRER 
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Hace frío, los n iños esperan 
impacientes como cada seis 
de enero la l legada de los 
Reyes Magos de Oriente. La 
gente se agolpa en las calles, 
la i lusión aletea en cada 

COLLA MOROS nous: 
rincón de la ciudad. A lo lejos se percibe un sonido inusual procedente de la cabalgata que avanza por la Avenida de 
Madrid siguiendo un mismo itinerario. La percepción de unos golpes sobre la madera se hace más nítida, el grupo de 
personas que ejecuta la música se acerca. La gente se sorprende, muy pocos conocen la novedad. El conjunto musical 
formado por treinta personas es variopinto, el golpeteo de los instrumentos marca una cadencia, un ritmo, tiene 
musicalidad, va cobrando fuerza y comunica al instante con los espectadores que acogen con alegría este inesperado y 
etéreo regalo de Reyes. Pero por supuesto n i  estamos en invierno, ni tampoco acaba de pasar la cabalgata regia, pero sí 
ha transcurrido ya un año justo desde que nació esta col la, hoy denominada Colla de Els Moros Nous. Seis meses 
después de su debut en públ ico, han actuado en Elda; concretamente el pasado domingo 3 de junio en sus fiestas de 
Moros y Cristianos, en el Boato de la Comparsa Huestes del Cadí que acaba de celebrar sus Bodas de Plata. Ha sido su 
primer contrato fuera del ámbito local, y están más que satisfechos de la acogida popular: la que no engaña ni  adula, la 
que expresa sinceramente si le gusta o no le gusta lo que ve. Tras las fiestas de Moros y Cristianos, primero de Petrer y 
después de Elda, las solicitudes para formar parte de este 
grupo de músicos va en aumento, se espera que al menos 
veinte personas más se matriculen en este colectivo que ha 
tripl icado el número de integrantes en los ú ltimos ciento 
ochenta días. Sin duda ninguna, podemos afirmar que La 
Colla de Els Moros Nous es ya algo más que una col la, 

tiene fuerza y se mueve a buen ritmo. El factor 
humano, tan decisivo e 

imprescindible para 
todo, es su mayor 
potencial. Y a la 
vista está. 

CONCHA ROMERO 

«Sí quiero» 

O
chenta y un músicos confor
man en la actualidad esta 
agrupación que despierta a su 

paso admiración y emoción, y 
que ha enriquecido en mayor 
medida el panorama musical 
de la población. Son perso

nas de d istintas eda-
des, el más joven 
tiene seis años y el 

v e t e ra n o  
supera los 
sesenta, las 

m uj e res  
son ma
y o r í a ,  
(cuarenta 
y ocho) 

una norma 
que se impone 

cada vez más en to
dos las manifestacio
nes y actividades lo-

RENAULT 

cales, y que muestra el interés creciente 
de las feminas por aprender y evolu
cionar, al margen del ámbito laboral y 
familiar. La primera actuación de la Co
lla se realizó el pasado mes de enero en 
la Cabalgata de Reyes, un mes antes 
había hecho su presentación oficial en 
una cena de «sobaquillo» celebrada en 
El Campus y organizada por la Com
parsa de Moros Nuevos. En ambas ma
nifestaciones, el éxito y la aceptación 
popular fueron unánimes lo que im
pulsó de manera significativa la conti
nuidad y la consolidación del grupo. 
Pero es necesario retroceder hasta ma
yo del pasado año para conocer la cor
ta pero intensa trayectoria de esta co
lla formada por gentes que nada tienen 
en común, salvo la afición por la mú
sica y también por la fiesta de moros y 
cristianos. Tras el acto de la Subida del 
Santo a la ermita de San Bonifacio, sur
ge entre Mª Nieves Bernabé Navarro y 
Antoñita Payá Sabuco, la idea de for
mar un grupo de percusión. Tres se
manas después, concretamente el 7 de 
junio se realiza la primera reunión en la 

JESÚS AMORÓS SEGURA, S.L. • Avda del Mediterráneo, s/n • Apdo. de Correos 20 
Tel .  96 696 50 50 • Fax 96 539 02 89 • 03600 ELDA (Alicante) 

www.red.renault.es/amorossegura • e-mail :  amorossegura@red.renault.es 
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A golpe de música 
Música y convivencia 

Los ensayos se inician en un local del 
edificio de la Caja de Crédito en la ca
lle Gabriel Payá, cedido por ésta enti
dad bancaria y que una vez más apor
ta su apoyo a las iniciativas culturales 
de la localidad. 

LA COLLA DE ELS MOROS NOUS, EN EL DESFILE INFANTIL DE ESTAS FIESTAS DE MAYO. 

Semanalmente, los integrantes de 
la colla ensayan las piezas musicales 
que por el momento interpretan, «Sant 
Antoni !'ermita» (marcha mora en cua
tro partes) y «Xavier el coixo» . Dos 
profesores dirigen a este heterogéneo 
grupo de personas, en percusión Vi
cente Escolano Mateo, músico de la 
Sociedad Musical Virgen del Remedio 
y en solfeo y dulzaina, Juan Francisco 
González, componente de la Colla El 
Terrós. Los asistentes a los ensayos de 
cada jueves aprenden a interpretar los 
sonidos con instrumentos de nombres 
tan sugerentes como el látigo, los pe
ruanos, las claves, los wiros, el gong o 
el desconocido campanólogo. También 
están la popular pandereta, el tradi
cional tabalet, los panderos, el tambor, 
los platos, los timbales de doble soni
do, las dulzainas y las cajas chinas. La 
convivencia entre el conjunto de per
sonas es cordial y no hay ninguna pér
dida de tiempo durante los noventa 
minutos que dura el ensayo. Mª Nieves 
Bernabé indica «prácticamente no ha
blamos, nos metemos de lleno en el 
ensayo y no perdemos el tiempo, la 
comunicación es buena pero tenemos 
poco tiempo para entablar conversa-

Cafetería Bitrir con gente interesada en 
el tema, en el transcurso de este primer 
contacto se plantea la siguiente pre
gunta «¿queremos o no queremos cre
ar una colla?» .  La respuesta es tan cla
ra y concluyente como un «sí quiero» 
expresado conjuntamente por las per
sonas que acuden a esta cita. Tras es
ta primera toma de contacto entre los 
interesados/as le siguen otras en un 
lugar privado más apropiado para de
batir temas como el profesorado, local 
para los ensayos, redacción de estatu
tos, pago de cuotas, etc. La Filá Inqui
sidores de la Comparsa Tercio de Flan
des facilita su sede social ubicada en 
la Calle Gabriel Brotons y es allí donde 
se materializan los primeros pasos de 
esta formación que en un principio se 
plantea funcionar de manera autóno
ma. Una decisión que toma otro de
rrotero cuando el Presidente de la 
Comparsa de Moros Nuevos, José Ri
cote Redondo, les propone integrarse 
a la citada comparsa, pues precisa
mente la Junta Directiva de esta for
mación testera que el pasado año cum
plió sus cincuenta años, ha estado ha
ciendo contactos para este fin. El acuer
do entre ambas partes no se hace es
perar, y el grupo de inexpertos músicos 

decide incorporarse a la mencionada 
comparsa que se compromete a facili
tar los instrumentos de mayor volu
men y gestionar el tema del profeso
rado. La colla comienza su andadura 
con una Junta Gestora que confeccio
na unas primeras bases y en noviembre 
de 2000 se realiza una Asamblea Ge
neral para elegir la primera Directiva 
independiente de la de la Comparsa 
de Moros Nuevos. 

CRONOLOGÍA DE LA COLLA DE ELS MOROS nous 
MAYO de 2000: Surge la idea de crear un grupo de percusión entre Mª Nieves Ber

nabé Navarro (Mora Nueva desde hace más de 25) años) y Antoñita Payá Sa
buco (ex secretaria de la Sociedad Unión Musica l de Petrer). 

JUNIO: El d ía 7 se rea liza la primera reunión con un grupo de personas en la Ca
fetería Bitrir. 

OTOÑO: Transcurrido el verano solamente cinco personas siguen adelante con el 
proyecto. 

DICIEMBRE: Presentación oficial en el Salón El Campus en una cena de «soba
qui l lo»  organizada por la Comparsa de Moros Nuevos. 

ENERO de 2001 :  Primera actuación en la calle acompañando a la Cabalgata de 
Reyes Magos. Treinta personas conforman la Colla. 

MAYO: Primera actuación en la fiesta de Moros y Cristianos de Petrer, con ochen
ta y una personas y doce dolzaineros de Agost que vienen para apoyar este 
debut. 

JUNIO: El domingo día 3 rea lizan la primera actuación fuera del ámbito local, con
cretamente en Elda en el Boato del 25 an iversario de las Huestes del Cadí. 

ciones, estamos viendo ya la necesi
dad de organizar alguna cena porque 
es importante el contacto y la convi
vencia, es necesaria a la hora de salir a 
tocar, el grupo de esta forma se mues
tra más seguro, hay más armonía en
tre todos, y esto se nota a la hora de in
terpretar». 

Pero los ensayos deben tener dos 
partes, la musical y el tema del movi
miento de las personas, para esto es 
necesario un espacio bastante amplio, 
y la colla tiene que cambiar de lugar 
para realizar los ensayos de forma que 
se coordine perfectamente el tema de 
la interpretación con los desfiles. En la 
actualidad se ensaya en una nave del 
Polígono de Salinetas, propiedad de 
Pablo Carrillos Huerta, que ha cedido 
incondicionalmente este espacio ( lu
gar de trabajo habitual de su empresa) 
donde incluso se guardan los instru
mentos de mayor volumen. Mª Nieves 
comenta al respecto «Pablo, se ha por
tado con nosotros fenomenalmente, 
nos deja incluso la llave de la nave don
de dejamos los instrumentos que no 
podemos transportar sin la ayuda de 
un vehículo, desde aquí queremos 
agradecer este gesto, que en estos 
tiempos que corren no es habitual» .  

E l  tema de la financiación de esta jo
ven colla es muy sencillo, para la ma
trícula se abonan dos mil pesetas y diez 
mil al año, que se ingresan fracciona
das en dos pagos, con este dinero la 
colla financia el profesorado; el traje y 
el propio instrumento están a cargo del 
músico. También se han hecho tres lo
terías con el fin de incrementar el exi
guo capital con el que dispone, por 
ahora, ésta colla petrelense que ha ve
nido a enriquecer, más si cabe, el am
plio y diverso panorama m·usical de 
la población. Un año después de su 
creación las perspectivas de futuro no 
pueden ser más halagüeñas, tanto por 
la inscripción de nuevos integrantes co
mo por las ganas y la ilusión que mues
tran los componentes del grupo así co
mo los profesores que instruyen cada 
semana a este colectivo. 

Una vez más, la música, ese len
guaje universal que no tiene fronte
ras, hace posible el entendimiento y 
la fraternidad entre personas de dis
tintas edades, sexos, creencias y esta
tus social . ■ 
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BODA DE ELÍAS ROMÁN Y SILVIA A COMIENZOS DEL PASADO SIGLO. A RAÍZ DE ESTE MATRIMONIO EL APELLIDO ROMÁN PROLIFERÓ MUCHO EN NUESTRA POBLACIÓN. 

E N  P R E P A R A C I Ó N  

<<Retratos de Familia>>, 
nuevo suplemento de PETRER MENSUAL 

L
a redacción y colaboradores 
de Petrer Mensual ya está 
trabajando en la confección 

del segundo suplemento de esta 
publ icación. El primero, como ya 
anunciábamos el mes anterior, 
será Cuadernos de Economía Lo
cal, una publ icación dedicada a 
empresas, entidades o personas 
que hayan tenido que ver con el 
desarrollo económico de nuestro 
pueblo. Este segundo suplemen
to también tendrá encuaderna
ción aparte y aparecerá bajo el 
título de RETRATOS DE FAMI
L IA. Cada mes se  i rán desgra
nando los apellidos de Petrer, su 
origen, su procedencia, ramas fa
miliares, árbol genealógico, anéc
dotas, etc. Todo ello acompaña
do e i lustrado por las fotografías 
familiares de época, de gráficos y 
del escudo famil iar. 

Cabe señalar que Petrer es un 
pueblo de inmigración y que 
prácticamente todos los apellidos 
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TERESA VILLAPLANA Y ANITA VILLAPLANA, AFICIONADAS AL TEATRO EN UNA REPRESEN
TACIÓN DEL AÑO 1954. EN LA FOTOGRAFÍA TAMBIÉN APARECE ANTONIO JUAN, JOSÉ 
LLOBREGAT, JOSÉ CHICO Y ALEJANDRO HERNÁNDEZ. 

actuales son,  de más o menos 
tiempo, foráneos. Por eso, a lo 
largo de este coleccionable la va
riedad de apellidos será notable y 

junto a apellidos como Amat, Pa
yá, Poveda, Maestre, Bernabé, 
Brotons,  Navarro, Bernabeu,  
Montesinos, Román, etc. ,  figu-

rarán otros como Casti l lo, Fer
nández, Rico, García, !borra, Ca
no, Herrero, Serrano o Vera. 

Cada suplemento tendrá 1 6  
páginas a dos colores y u n  tama
ño de 24 x 1 7  centímetros, ideal 
para coleccionarlo como libro una 
vez encuadernado. Cabe señalar 
que las páginas no tendrán nu
meración ya q ue su futura en
cuadernación se realizará por or
den alfabético de los apell idos. 

Por otro lado hay que resaltar 
que la obra será revisada por es
pecial istas en heráldica y recono
cidos especial istas en topon imia. 
Tanto Cuadernos de Economía 
Local como Retratos de . Famil ia 
no supondrá ningún aumento en 
el precio de la revista. Será una es
pecie de reconocimiento a la fi
delidad de nuestros lectores que, 
desde el primer número ,  han 
confiado y apoyado a esta publi
cación independiente al servicio 
de todos los vecinos. 



El PP busca candidato/a 

Jul ia Rico Díaz, actual portavoz del Grupo Popular en el Ayuntamiento de la población no 
tendrá problema alguno para alzarse con la Presidencia del Partido Popular de Petrer. De 
no cambiar radicalmente las cosas, sustitu irá a José Miguel Payá Poveda, prematuramente 
retirado de la pol ítica, al frente del ejecutivo del segundo partido más votado de la 
localidad. Sin embargo, otra cuestión es la elección del candidato/a encabezar las l istas 
electorales para los comicios municipales que se celebrarán dentro de dos años. En el 
seno de los populares se detecta un cierto «movimiento de fichas». Como posibles 
candidatos suenan Jesús Maestro Penalva, Fermín García Valverde, la futura presidenta e, 
incluso, José Miguel Payá Poveda. Eso sí, de momento, sin zancadi l las, sin 
descal ificaciones y con un exquisito respeto hacia la actual portavoz por parte de las 
personas implicadas. 

N G U ILLEN 

L
a inminente retirada de 
José Miguel Payá de la 
política es prematura para 

un hombre joven y bien prepa
rado. Al día siguiente de las úl
timas elecciones municipales, en 
un gesto que le honró, anunció 
que no volvería a ser candidato 
en unos comicios locales. U n  ex 
concejal, también joven y bien 
relacionado con la cúpula pro
vincial, ha dicho en reiteradas 
ocasiones que ningún partido 
del espectro político local había 
tenido jamas un candidato de la 
preparación y la talla de José Mi-

guel Payá, «tan solo le faltó 
-asegura- ser más populista». 
Cada uno es como es y no tiene 
porque prestarse a ese doble 
juego al que nos tienen acos
tumbrados determinados perso
najes de la vida local que en vez 
de ejercer de gestores ejercen 
de actores. 

Parece ser que Julia Rico tie
ne muy claro y asumido ser pre
sidenta del Partido Popular. Sin 
embargo, lo de ser alcaldable lo 
tiene algo más difuso, segú n 
han manifestado personas de su 
entorno político. Aunque a la 
pregunta realizada por Retrer 
Mensual ha seguido una res-

puesta tajante: «es demasiado 
pronto para pensar en ello y 
además tengo muy claro que 
nunca le disputaré la candida
tura a ningún compañero de 
partido». 

Por otro lado, un sector im
portante del PP aboga por una 
dualidad de cargos en el organi
grama del partido. Por una par
te la Presidencia como primer 
cargo de la agrupación política y 
por otro el cabeza de lista. En 
este sentido apuestan sin repa
ros por la figura de Jesús Maes
tro que no salió elegido en los 
anteriores comicios por un ex
ceso de confianza en la confec-

ción de las listas (estaba en oc
tavo lugar). Maestro es un hom
bre que goza de buen «cartel» 
en la población. Es moderado, 
muy dialogante y tiene fama de 
gestionar bien las cosas. A eso 
hay que añadir la experiencia de 
la pasada legislatura y una an
terior en la que fue elegido en las 
listas del partido de centro UCD. 
Según sus allegados, estaría dis
puesto a «dejarse querer» siem
pre y cuando no tuviera que 
competir con ningún otro com
pañero/a de partido. 

Fermín García Valverde tam
bién es una persona que «cae 
simpática» y entiende bien los 
asuntos municipales. Según di
cen, «es un buen candidato pe
ro será mucho mejor dentro de 
unos años». No hay que olvidar 
que Fermín cuenta con treinta y 
pocos años y tiene tiempo de 
ser candidato a la alcaldía de su 
pueblo. Este petrerense nacido 
en la zona oeste del casco ur
bano ha pasado en pocos años 
a dominar perfectamente la vi
da local del resto de la pobla
ción. Su último golpe de efecto 
ha sido integrase de pleno de
recho en una de las filás más 
emblemáticas de las fiestas de 
Moros y Cristianos: los Negros 
Beduinos. 

Por lo bajo también se dice 
que el actual secretario de la 
ejecutiva local, Silvestre Nava
rro, también quiere postularse 
como posible alcaldable. N o  
obstante, carecería d e  los apo
yos suficientes para alcanzar es-
te objetivo. 

Con el ecuador de la actual 
legislatura a punto de ser reba
sado, el resto de los partidos 
también «vela armas» y prepa
ra estrategias. Izquierda Unida lo 
tiene más fácil que nadie. Sin 
duda alguna, José Antonio Hi
dalgo repetirá como candidato. 
El PSOE no quiere ni oír hablar 
de elecciones hasta que los áni
mos en la militancia se apaci
güen. Lo de la elección del nue
vo secretario general todavía 
colea. ■ 
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F IRMAS colabora do res 

En defensa del patrimonio e omenzaremos advirtiendo que el 
concepto de Patrimonio es muy am
plio, abarca numerosos aspectos de 
la vida, tiene una faceta jurídica y 
también social, por ello dado su 

complejidad, vamos a referirnos al  Patrimonio como 
bien cultural que emana de las manifestaciones y tes
timonios materiales e intelectuales de la civilización 
humana. 

Nuestro Patrimonio es el conjunto de bienes reu
nidos con nuestro esfuerzo y los que recibimos por 
herencia de nuestros padres o antepasados. El cas
tillo-fortaleza de Petrer, la iglesia, las ermitas, el Are
nal, el Cid, el paisaje rural, el barrio antiguo, los res
tos de los alfares, las fachadas singulares, nuestras 
fiestas . . .  son Patrimonio del pueblo de Petrer y le co
rresponde a los poderes públicos velar por su pro
tección y conservación. La Ley de Patrimonio Cul
tural Valenciano de 1 1  de junio de 1 .998, en su ar
tículo 1 ° dice «que el patrimonio cultural valen
ciano está constituido por los bienes inmuebles de 
valor histórico, arquitectónico, arqueológico, pa
leontológico, etnológico, documental . . . o de cual
quier otra naturaleza .. . creaciones, conocimientos 
y prácticas de la cultura tradicional valenciana» 

Pero aunque la Ley define y protege el Patri
monio de forma extensa y clara, la realidad d iaria 
camina por otros parajes. En ocasiones es el Ayun
tamiento el que no protege el Patrimonio Histórico 
al no exigir la realización de catas o sondeos ar
queológicos en solares del barrio antiguo como con
dición de licencia de construcción. El pirulí de cier
to establecimiento de comida rápida es un atenta
do paisajístico, como también, un cartel publicita
rio en el margen de la autovía, ya que además de 
incitar a la ingestión de una bebida alcohólica no es 
fabricada por ninguna industria local. También que
dan restos de hornos de elaborar yeso, que no han 
sido catalogados n i  incorporados al Plan General 
de Urbanismo para su protección. 

Por suerte, las omisiones o «distracciones» enu
meradas anteriormente no conforman la tónica ge
neral de la actuación de nuestro Ayuntamiento. Nos 
consta su labor de vigilancia y control para hacer 
cumplir la normativa vigente y prueba de ello la te
nemos en la reciente paralización de las obras para 
la instalación de una cisterna de agua en la Partida 
Rural de Caprala debido a que el emplazamiento 
elegido está catalogado como Zona Arqueológica y 
por supuesto, el movimiento de tierra se estaba re
alizando sin autorización ni permiso municipal. El 
artículo 26 de la Ley de Patrimonio define Zona Ar
queológica como «el paraje donde existen bienes 
cuyo estudio exige la aplicación preferente de mé
todos arqueológicos, hayan sido o no extraídos y 
tanto se encuentren en la superficie, como en el 
subsuelo». 
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En este caso, como en otros de semejantes ca
racterísticas, la obra prevista puede obtener licencia 
con la condición de que un técnico titulado en ar
queología, previamente a comenzar las obras, rea
lice prospecciones, sondeos y catas con la finalidad 
de conseguir la información que servirá para seña
lar que zonas pueden ser removidas y alteradas de 
las que son susceptibles de mayor respeto, redactando 
una Memoria de los restos materiales encontrados 
y así evitar la destrucción del yacimiento. 

¿Interés privado o interés público?. ¿Son los ves
tigios y ruinas de este lugar de interés general?. 
¿Son patrimonio de todos?. ¿Están supeditados al 
interés -legítimo- de unos pocos?. El Patrimonio 
Histórico se defiende mejor cuando más lo estiman 
las personas que conviven con él y para ello, es ne
cesario que tengamos más y mejor información a 
nuestro alcance, es esencial la creación de grupos o 
asociaciones de personas sensibles en este tema con 
el objetivo de colaborar con los poderes públicos. Re
sulta imposible en estas breves líneas responder a to
das las preguntas que nos surgen, señalaremos por 
tanto algunas de ellas: 

1 º- LEGALIDAD. Las Leyes nos obligan a todos 
por igual, por lo tanto, un bien o una zona catalo
gada de interés social, cultural o histórico deja de ser 
de libre d isposición del propietario. Las infracciones 
conllevan una sanción que puede ascender de 10  a 
200 millones de pesetas dependiendo de la grave
dad de los hechos y según el artículo 99 de la cita
da Ley, son responsables «todos aquellos que, di
recta o indirectamente hubieran intervenido en la 
misma y que conforme al Código Penal tendrían la 
consideración de autores o cómplices». Art. 99. 

2º- RELEVANCIA. Es de sentido común que só
lo en caso que los restos y hallazgos del lugar sean 
de cierta significación se protejan y cataloguen co
mo Zona Arqueológica. En esta zona de Caprala se 
ha constatado y registrado la existencia de una Vi
lla Romana habitada aproximadamente desde el si
glo I al 1 1 1  de nuestra era. El Museo Arqueológico de 
Elda muestra varias ánforas de este lugar, así como 

también el Museo de Petrer «Dámaso Navarro» ,  
expone varias piezas y restos cerámicos. 

3º- CONSERVACIÓN. El yacimiento no ha sido 
todavía excavado, las piezas encontradas fueron ha
lladas de manera fortuita por un desfonde de tierra 
hace más de veinticinco años y muchas otras se han 
encontrado en superficie. Una acción violenta con 
maquinaria pesada arrasaría irremediablemente el 
yacimiento impidiendo su lectura, es decir su estu
dio e investigación sistemática por métodos arque
ológicos y de datación. Sería como destruir un libro 
que todavía no se ha leído perdiendo así la posibili
dad de conocer la información que nos ofrece. 

4º- CULTURA. Se sabe que cuando Colón lle
gó al Nuevo Mundo intercambiaba con los nativos 
objetos con escaso valor por perlas, oro y plata, 
aquellos amerindios desconocían el verdadero va
lor de lo que poseían ya que «estaban atrasados» .  
Nosotros sabemos que e s  importante e l  patrimo
nio que tenemos, aunque sea «roto» y «viejo» 
forma parte de los restos materiales de nuestra 
cultura y nuestra historia, que han servido de ve
hículo para conformar hoy lo que somos; el cono
cimiento de nuestro pasado es la mejor garantía pa
ra construir el futuro, aunque continuar siendo ig
norantes es una opción personal. Aprovechamos 
para recomendar la lectura del libro de Feo. Jover 
y G. Segura «El poblamiento Antiguo en Petrer» 
editado por el Ayuntamiento para darnos cuenta 
de la importancia que tienen los restos antiguos de 
este lugar y de otros muchos que a simple vista «no 
tienen importancia» . 

5º- PATRIMONIO. Para terminar como hemos 
empezado, decir que el Patrimonio es lo que tene
mos y nos ha sido dado en herencia, nuestro lega
do común y que a la vez pertenece a los que toda
vía no han nacido, a las generaciones venideras. 
Tenemos la obligación de conservar, proteger y dar 
a conocer los bienes culturales, históricos, indus
triales, monumentales, urbanos . . .  de la mejor forma 
posible ya que son únicos e irrepetibles, son noso
tros mismos y al mismo tiempo los otros, las rique
zas se desvanecen y se pierden pero el acervo cul
tural de los hombres permanece. Siempre han exis
tido personas que han puesto en riesgo su vida por 
salvar del fuego o las bombas u otra catástrofe, un 
cuadro, una escultura, un libro, un monumento . . .  
otros, sin embargo, han vuelto la  mirada a otro la
do haciéndose cómplices de la destrucción, es con
ciencia de cada cual apuntarse a uno o a otro lado, 
pero en el segundo, han de saber que habrán con
tribuido a la pérdida de un bien patrimonial, testi
monio significativo de civilización y cultura ampa
rados en su egoísmo o en su ignorancia. 
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Las armas ligeras: un pesado problema 

D
esde el final de la Segunda Gue
rra Mundial han muerto en los di
ferentes conflictos armados que 
han habido en el planeta, unos 30 
millones de personas, 26 millones 

han perecido como consecuencia del impacto de 
armas ligeras. Por otra parte, es destacable el he
cho de que el 90% de dichas víctimas son civi
les, generalmente mujeres y niños. Son,  por tan
to éstas armas (que se definen por poder ser 
transportadas por una persona o por un vehícu
lo ligero), y no el armamento más sofisticado, 
las responsables de cuatro de cada cinco vícti
mas mortales en los conflictos actuales. No en 
vano se suele decir que las armas grandes están 
para disuadir, mientras que las pequeñas están pa
ra matar. 

Así, a pesar de que significan sólo una ínfima 
parte del volumen total del comercio mundial de 
armamento , las armas ligeras, debido a que no 
son excesivamente caras, fáciles de utilizar y di
fíci les de controlar desde los Estados, son las que 
matan a más gente y las que afectan más direc
tamente a la población civil. Pero las caracterís
ticas de éstas armas provocan un efecto , si cabe, 
más perverso aún ya que la facilidad de su trans
porte y utilización ha permitido el surgim iento 
de los denominados niños soldado, que se ven en
vueltos en los conflictos armados y son util izados 
como carne de cañón en guerras que no entien
den y que, en la mayor parte de los casos, mar
can sus vidas para siempre. 

Actualmente y debido a la prol iferación de 
este tipo de armas durante la guerra fría en los 
«puntos calientes del planeta» (es decir, aquellos 
lugares, como Afganistán,  Vietnam o Angola, 
que sirvieron a EE.UU y a la URSS para medir 
sus fuerzas sin que fuese su propia población la 
que sufriese las consecuencias) hay unos 500 mi-
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llones de armas de fuego en el mundo (sin tener 
en cuenta las que están en manos de los cuerpos 
de seguridad y policiales). Estas armas, utilizadas 
en conflictos étnicos, religiosos, en clanes, mafias, 
guerrillas, grupos paramilitares, etc, además de ser 
letales y de tener un impacto humanitario enor
me, provocan otros efectos como la creación de 
inseguridad ciudadana, el fomento de la cultura 
de violencia (que hace que cualquier enfrenta
miento humano se «resuelva» mediante la fuer
za), y dificultan los procesos de transición políti
ca y de mantenimiento de la paz . 

En definitiva, se puede decir que las armas li-

geras, en lugar de solucionar los conflictos tienen 
un efecto devastador sobre la humanidad y so
bretodo, están hipotecando el futuro de los Es
tados que pretenden pasar por un proceso de 
transición tras un conflicto que se ha cobrado la 
vida de gran parte de sus miembros. 

Ante esta problemática se están realizando 
esfuerzos a nivel internacional dirigidos a erradi
car o minimizar tanto el comercio como los efec
tos de las armas ligeras. Así por ejemplo, en ma
yo de 1 .998 la Unión Europea aprobó un Códi
go de Conducta sobre las transferencias en el 
que insta a los Estados miembros a no vender 
armas a aquellos países en que se vulneran los De
rechos Humanos o en donde hay conflictos abier
tos. Por otra parte, actualmente se está llevando 
a cabo una campaña, denominada «Adiós a las 
armas» e impulsada por Médicos Sin Fronteras, 
Amnistía Internacional, Greenpeace e lntermón,  
que persigue la transparencia en el comercio 
mundial de armas, el aumento del control en di
cho comercio , y la recompra y destrucción de ar
mas ligeras en países en situación postbélica. 

De cualqu ier modo, y para conclu ir, qu isiera 
destacar el hecho de que para que la idea de 
control y de disminución del comercio mundial de 
armas sea efectiva es necesaria la incidencia y 
concienciación de la sociedad civil, pero sobretodo 
es imprescindible una voluntad política real. De 
hecho , las consecuencias letales de la cultura ar
mamentística no dism inuirán hasta que desde la 
política nacional e internacional no se entienda 
que la seguridad de los pueblos no viene dada por 
la posesión de armamento , sino por el bienestar 
económico , social, humano , sanitario y educati
vo , y por el respeto a la identidad cultural y a la 
defensa de los derechos humanos y las libertades 
fundamentales; aspectos en los cuales también los 
gobiernos locales pueden contribuir. 

A S E S O R Í A  JESÚS MAESTRO PENALVA 

Graduado Social-Colegiado nº 1 09 
Diplomado en I .C.A.D.E. 
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Bajo presión 
P

im, pam, pum: ahí la tienes. No hay vuel
ta de hoja. Estás dentro o estás fuera. La 
fatídica nota del examen. 

Es tan antiguo como la humanidad misma. 
Y lo hacemos constantemente: este pantalón o 
aquél, este coche o aquél, esta chica por esto o 
aquélla por lo otro. Evaluar, examinar es una 
tendencia natural. Es más, es necesario hacerlo: 
no se le puede dar el título de ginecólogo a al
guien que no sepa como tratar un parto. El pro
blema es como se evalúa. 

Al fin y al cabo, ¿qué es un examen? Un frío 
número que en la mayoría de los casos no de
muestra un carajo. El mecanismo por el que se 
consigue (lomemorizo-loescupo-loolvidocasito
do) tampoco sirve para nada. La diferencia en
tre un suspenso y un sobresaliente suele ser uno 
o dos días de codos. Una realidad tan banal. Tan 
burda. Una semana lo sabes y a la siguiente ya 
no. ¿Qué demonios estamos aprendiendo? 
¿ «disciplina» como dijo Fernando Navarro en 
su artículo del número 3? 

El problema es el reduccionismo: todo se re
duce al examen. Me hacen gracia los profesores 
que nos dicen: «no, hombre, también cuenta la 
actitud, el trabajo diario en clase, etc. » Y en
tonces tú preguntas: «¿cuánto cuenta?» 

«Hmm . . .  0'25» , «0'5» . Y luego esa sensación 
de vacío, que se te adhiere como una segunda 
piel de la que no te puedes desprender. Te gus
taría estar en el bosque retozando con Susana o 
jugando un buen partido de fútbol con los ami
gos, pero te pasas la juventud memorizando la 
lista de reyes godos o el esquematismo trascen
dental de Kant. ¿Y para qué? ¿Para qué? 

Y todas esos fenómenos derivados. La pre
sión, por ejemplo. La ansiedad. En época de exá-

■ 
Luis Humnerto 

umaplana Yáñez 

Estudiante 
■ 

uEI uenchulismo» u el 

amiguismo dominan el 

acceso a casi todos los 

ouestos» 

menes finales el estudiante se desestabiliza, no 
sólo él mismo, sino también a las personas de su 
alrededor. Se crea un clima tenso, dominado por 
el malestar y la angustia asfixiante. Esto es es
pecialmente cierto cuando tienes un examen 
por la tarde -¿por qué siempre los ponen a las 
tres y media o a las cuatro?-. El agudo dolor de 
barriga y las ganas de devolver no te las quita na
die. Al final convives con todo ello, ¿pero era 
necesario? Y al final de ese camino, en muchas 
ocasiones, no hay más premio que el fracaso. 
Ese estigma ya nadie te lo va a quitar. Ni los la
mentos, ni la frustración, ni la mirada triste de tus 
padres. Y esa maldita pregunta que ronda tu 

mente: «¿qué hice mal?» . A veces, incluso ser el 
mejor no es suficiente. Te asalta un catarro o 
una diarrea -supuestos perfectamente imagina
bles en nuestra localidad (igual que en Elda) por
que las fiestas de Moros y Cristianos están es
tratégicamente colocadas- días antes de selec
tividad o exámenes finales y ves como ese año 
de tu vida se lanza, sin más, por la borda, sin 
que puedas hacer nada por impedirlo. 

La finalización de los estudios da paso a la 
oposición y al fenómeno más ominoso de to
dos: la competición. Los recelos, las envidias. 
Trescientos naúfragos peleándose por el único sal
vavidas que hay. No tiendas tu mano a nadie si 
quieres ser el que sobreviva. 

El examen -tal y como lo conocemos- no es 
necesario, luego eliminémoslo. La verdad, se
guro, reside en otro sitio. ¿Pero dónde? ¿ Qué al
ternativas hay a ese culto a la memorización? 
Se me va acusar de tirar la piedra y esconder la 
mano, pero el no conocer otro sistema, otro mo
delo, parece haber atrofiado mi imaginación. La 
solución es difícil. ¿ Qué se puede hacer? Pres
cindir de cualquier clase de evaluación no es po
sible. Evaluar el día a día es muy subjetivo. Se ad
miten , se necesitan sugerencias. 

Y si después de esta senda de rosales y espi
nas consigues el título -¡ya lo tienes, ya lo tienes!
te das cuenta de que ¿¡no sirve para nada?! El 
«enchufismo» y el amiguismo dominan el ac
ceso a casi todos los puestos (la competición se 
establece aquí en ver quién tiene el amigo más 
influyente). ¿Quejas? En la otra vida, majo, en 
la otra vida. La justicia nunca ha estado de mo
da en ésta. 

¿Quieren un consuelo? A Einstein también 
lo suspendieron. 

I ...._. D U STFI IA.S Q U ÍIVI I C::A.S 

LUCEIITUM 
• Desinfecciones, desensectaciones, desratizaciones • Tratamiento de fitosanitarios 

• Tratamientos de madera (carcoma y termitas) • Repelente de culebras y serpientes 
C/ Tejera del Río, 4 • Apartado de Correos 373 • 0361 O PETRER (Al icante) • Tel y Fax: 96 537 51 51 • www.lucentumsl.com 
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Un congrés) una denúncia) una esperanfa 

A
s acaballes del mes de mar�. un cen

enar llarg de ciutadans i ciutadanes de 
es terres del Vinalopó ens vam reu
ir a !'estimada Ciutat de Monover 
a qual, precisament, comemora el 

Centenari de la concessió d'aquest títol, el de ciu
tat, enguany mateix- per a escoltar, escoltar-nos, 
analitzar i debatre els diversos punts de vista i pers
pectives sobre «El patrimoni historie comarcal». 

Sota aquest títol va tenir lloc el « 1 1  congrés d'es
tudis del Vinalopó», organitzat pel Centre d 'Estu
dis Locals del Vinalopó (CEL) que tan encertadament 
dirigeix i dinamitza el professor Tomas V. Pérez 
Medina des del Pantanet de Petrer estant. 

No sé si algun deis assistents, patrocinadors o es
pectadors distants va pensar que es tractava d'u
na «folklorada» més a l'ús: un «numerito intel·lec
tualoide» per a quatre desfaenats. Es va equivocar 
de totes totes. En aquell llarg cap de setmana, i so
ta I' auspici de la regidoria de cultura de I' Ajuntament 
de Monover -gracies, sr. Serrano, per la seua ab
solutament excepcional sensibilitat- un grapat de 
ciutadans i ciutadanes d'aquestes assedegades te
rres del migjorn valencia ens mirarem críticament 
i rigorosa el que s'ha fet, el que s'esta fent i el que 
encara es pot fer amb el patrimoni historie d'a
questes desballestades comarques. 

Vam veure el poc interés que posen polítics i 
entitats economiques en plenar de vitalitat la mo
desta xarxa museística que hi tenim: els creen i 
després els deixen llanguir sense dotar-los de pro
fessionals, mitjans economics o plans de dina
mització .  

Com el patrimoni rural i urba és agredit dia a 
dia per parquings, edificacions «horteres», asfalt 
innecessari, zones d 'esbarjo massificades, nul-la 
protecció a l'agricutura i ramaderies tradicionals, 
etc. Com, tanmateix, assistim periodicament a 
l'espectacle preelectoral de les promeses de no sé 
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■ 
u1cent erotons 

Profesor de 
Universidad 

■ 

sap quins projectes que ho arreglaran tot i que 
acaben sent només barata propaganda política i 
documents abandonats en calaixos polsosos que 
els carrec públics sotmeten a la més dura de les 
amnesies. La ponencia de l'arquitecte Santiago Va
rela -«La Colonia de Santa Eulalia, una propues
ta arquitectónica. Actuaciones similares»- fou, 
per a mi, l'exemple més ciar del que es pot fer i 
el poquíssim que es fa des de les diverses admi
nistracions. 

Mesurarem ! 'escas interés per l'»altre» patri
moni, el de la vida quotidiana, !'espiritual. Com se'I 
condemna a la folklorització i al emmagatzament 
museístic més bestia i súbtil: ni el noms de lloc, ni 
els menjars, ni la música, ni la literatura, ni la !len
gua propia reben el suport institucional que per a 
la seua supervivencia és exigible. 

l..'.especulació, la falsa modernitat, la profunda in
cultura, la superbia de molts responsables polítics 
són la resposta, la trista resposta al patrimoni histo
rie comarcal. En el fons, molts d' ells ni creuen en el 
patrimoni, ni en la historia, ni en la comarca. Se'n 
foten, de tot. 1 així ens va. 

A vegades hi ha anecdotes que ho categoritzen, 
aixo que he dit. Al congrés van tenir-ne moltes. 
Heus-ne ací una de mostra: La nostra comarca no 

té dret al seu bellíssim, arrelat, mític i ben antic 
nom de Vinalopó. Ara, per obra i gracia de no sé 
quina mena de consorci turístic que agrupa un co
lla de municipis d'aquestes terres, es diu «Isla de In
terior». Així, com sona, ben papanata. Tal i com pro
posaria alguna empresa madrilenya -o, pitjor en
cara, amadrilenyada- del ram. 1 és ciar als nostres ... 
-poseu l'adjectiu que vulgueu- democratics repre
sentants se'ls va caure la bava: «que bé -pensarien
un altra nom més que ens despersonalitza. Sera la 
nostra historica contribució' per convertir aquest 
poble en un simple territori (malmés) ple de po
blació (amuntegada). A més de «Comunidad», 
«Levante», «Sureste», «Montaña», «Costa Blan
ca», «Valle de las Uvas», etc. serem també «Isla de 
Interior». 1 no se'ls va caure la cara de vergonya, qui
na barra! 

1 acabe: Vaig tenit !'honor de llegir un pape
ret al congrés. Li'I vaig dedicar al millor -potser 
únic?- assaig que s'ha escrit sobre la nostra co
marca -D'Azorín i el país meu, d'Antoni Ródenas 
Marhuenda-. Fou facil. Em vaig limitar a resseguir 
les ordenades, ciares i provocadores paraules que 
el seu autor va escriure fa ara vint-i-vuit any. La 
seua vigencia és total. Es tracta d '  «un text que 
hauria de contribuir al debat sobre el sentit d'e
xistir com a espai geografic, huma, economic, 
cultural i idiomatic del conjunt de ciutats, pobles 
i llogarets que conformem aquest segment del 
brut, pero estimat, riu Vinalopó». 

«Seria bo que ben prompte aquest llibre fóra de 
lectura obligatoria per als alumnes de Secundaria 
de la nostra comarca», digué el 1996 en un atac de 
lucidesa !'Alcalde de Monover, el sr. J. Emilio Amo
rós. No espereu a que passe aixo -perque potser no 
passe mai-. Llegiu-lo ja. 1, per favor, llegiu les ac
tes d'aquest congrés que si tot va bé veuran la 
llum a finals d'any. Es mereixen la vostra atenció. 
No tenen desperdici. 

A n d r é s  P a y á  S.L. 
La Alianza Española Seguros 

Príncipe de Asturias 1 Bajo • Apdo. 17 4 • 0361  O PETRER (Alicante) 

Telf. : 966-95-26-77 • Fax:966-95-59-89 
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E l  Re ta l e ro d e  E s pa ñ a  
con e l deporte 

El RETALERO DE ESPAÑA 

y 
EL RASTRO DE LA PIEL 

El Retalero de España y El Rastro de la Piel 

son dos marcas y una empresa. La primera de 

el las -El Retalero de España- es una espe

cie de carta de presentación, de carnet de 

identidad o de tarjeta de visita de Andrés, 
su gerente y propietario. Un hombre JOVen 1 

abierto ¡ simpático Y muy 

singular que sabe y entiende muy 

bien de su negocio, dedicado a la 

compra-venta de pieles 
destinadas al CALZADO, MARROQUINERÍA 

Y CONFECCIÓN. El Rastro de la Piel es su 

buque insign ia, su almacen y oficinas 

que ocupan una superficie de 500 m
2 

en pleno centro de la población, en 

las cal les Prínc ipe de Asturias, E lche y 

Brigadier Algarra. 

81 1  sede 
De su sede destaca -a parte de su extensí

s imo «Stock» en pieles de todas las cla

ses- su luminosidad y l impieza. 
Es una de l as obses iones de este empresario 

que se caracteriza por sus ideas claras y su 

vis ión de futuro. 

L\latacióo 
Han apostado fuerte por el deporte de la comarca. Entre 

otros muchos apoyos, las dos marcas dedicadas a la comer

cial ización de la piel curtida, están al lado de los deportis

tas y patroc inan las mu lt iples actividades del 

C l u b  N a t a c i ó n  P e t r e r  
que tantas sat isfacc iones está dando a los amantes de 

esta d isc i p l i na deportiva a l l í  donde partic ipan .  

Sus éxitos a n ive l nac ional nos enorgu l lecen a todos 
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Otro atropello a los jovenes 
LJ

s políticos que ocupan cargos públicos lle
an sobre sus hombros la presunción de que 
stán al servicio de los ciudadanos para velar 
or los intereses globales de los vecinos (en el 

caso de los Ayuntamientos) con criterios de equidad y 
buscando el bien general. 

En Petrer, esa presunción, se hace cada vez más di
fícil el identificarla y asociarla a la gestión de nuestros 
responsables municipales. Con honrosas excepciones, 
hay una Corporación Municipal que está sometida al 
imperio económico preponderante cual es, el de la es
peculación urbanística. 

Vuelvo a reiterarme en lo que escribí hace unos 
meses: NO EXISTE UN MODELO SOCIAL DE CIU
DAD. Estamos creciendo en criterios basados en in
tereses particulares (algunos lo llaman iniciativa pri
vada y libre comercio) en vez de crecer con intereses 
sociales (bajo la tutela y el criterio reflexivo que deberían 
aportar nuestros políticos) tratando de que la ciudad 
se mantenga en niveles de comodidad y de bienestar, 
tal y como ocurría hasta hace muy pocos años. PETRER 
SE ESTA VOLVIENDO INHÓSPITA Y PIERDE IDENTI
DAD. 

El último ejemplo: Entre la Avda. de Felipe V (sec
tor Norte) y el C.P. Reyes Católicos, según el vigente 
Plan General de Ordenación Urbana, existe una zona 
protegida para equipamientos. El Consejo Escolar Mu
nicipal, con la presencia del Alcalde, aprueba por una
nimidad el que allí se ubique el nuevo Instituto de Edu
cación Secundaria. El acta de esa sesión ha sido mani
pulada. No sé por quién, pero la redacción del acuer
do refleja lo que al alcalde le interesó defender en la ci
tada sesión y no refleja la propuesta concreta del con
cejal que sí fue la que se votó. Al concejal alguien le me
te un gol de campeonato, ahora se llama «gol de oro» 
y no reacciona a tiempo. 

Convocan una nueva sesión del Consejo Escolar y 
toman acuerdos que no son legales por no haber su
ficiente número de miembros del Consejo. A mí que soy 

■ 
Juan Manuel 

Martínez Albert 

Director del 

Instituto 

E. S. « La Torreta» 

■ 

miembro en representación de la U.G.T. no me con
vocan, tal vez porque defendía la ubicación del Insti
tuto en la zona de Reyes Católicos. 

Cuando se dan cuenta de la ilegalidad, en vez de 
convocar un nuevo Consejo Escolar en un plazo de 48 
horas, nadie convoca, dan por bueno lo que les con
viene y de forma oscurantista dejan pasar varias se
manas. 

¿Hasta cuándo? Pues hasta el Pleno Ordinario del 
pasado 30 de mayo (miércoles en vez de jueves) en don
de, con nocturnidad y sin que nadie se entere con 
tiempo suficiente para reaccionar, al término del mis
mo sacan por.Despacho Extraordinario una propues
ta de expropiación de terrenos para ubicar el nuevo 
Instituto en la zona de Salinetas, cerca del polígono. 

¿A quién favorece esta decisión? A quienes tienen 
intereses en el Plan Parcial del entorno del Colegio Re
yes Católicos. ¿A quién perjudica? A todos los vecinos 
desde el Camino Viejo al Barrio de San Rafael y desde 
el Casco Antiguo a la Avda. de Elda que verán a sus hi
jos desplazarse diariamente para asistir al Instituto que 
se pretende construir en la otra punta del pueblo. (La 
Conselleria de Educación prefiere los terrenos junto a 
Reyes Católicos). 

Pero, además, en los Indicadores de Calidad de la 
Enseñanza Pública, el primero de esos indicadores es el 

de proximidad del Centro Público al de las viviendas de 
los alumnos, ¿Por qué?, pues para evitar desplaza
mientos diarios (hasta cuatro veces) que conllevan pe
ligro de tráfico y pérdida de tiempo. También porque 
un Centro Público en el entorno permite hacer Activi
dades Extraescolares fuera del horario y sin preocupa
ciones familiares (en invierno a las 5 y media es de no
che). Porque es un elemento integrador para el barrio: 
para los vecinos que quieran reunirse; para hacer Cur
sos Formativos y Actividades Culturales; para practi
car Deporte los padres y sus hijos, etc. En definitiva fa
vorece la convivencia ciudadana en todos los niveles y 
para todas las edades. 

Nuestro Ayuntamiento ¿de izquierdas? acuerda to
do lo contrario, por una razón de servilismo económi
co disfrazada de razonamientos técnico-jurídicos. Los 
petrerenses, las familias y sobretodo los niños y los jó
venes son los más perjudicados. 

Me informan que un técnico del Ayuntamiento (por 
lo visto el concejal no se rebaja a esos niveles) les ofre
ce a los expropiados un precio de 1 .500 pts/m'. Esa ha 
sido toda la negociación. 

Recuerdo a los lectores que Vicente Maestre y sus 
Concejales llegaron a un acuerdo con los propietarios 
de los terrenos del actual lnstiMo Paco Mollá en un fruc
tífero proceso de negociación para pagarles a 2 .000 
pts/m'. De ello hace ya diez Años. 

Si el actual alcalde no hubiera dilapidado todo el 
Patrimonio Municipal en estos cuatro años anteriores, 
seguramente hubiera podido establecer una buena y 
adecuada política de permutas. Pero es más fácil ir 
atropellando y después calentar micrófonos con la 
transparencia y autocomplacencia. 

Veo más bien al equipo de gobierno como un gru
po de jugadores, que juegan solos, cada uno a su aire 
y sin necesidad de táctica porque enfrente no tienen ri
val o, si lo tienen, todavía no han saltado al campo. Eso 
sí, el público (los vecinos) ya hemos pagado la entra
da, la estamos pagando siempre. 

Leopodo Pardines, 34 
Tel. 965 372 104 

Avda. Madrid, 5 1  
Tel. 965 376 6 1 1  

0361 O PETRER (Alicante) 
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Apariencia y realidad) 

o el sí relativo 

L 
selectividad desaparece, y eso es 

estupendo. Pero no se va a eli
minar simplemente, sino que se 
va a cambiar el sistema de acce
o a la universidad. Ahora bien, 

todo cambio hace siempre referencia a un 
movimiento, a algo que estaba en una par
te y pasa a ocupar otra, luego cabe pre
guntarse dónde va a residir, una vez «cam
biada» la selectividad por otra cosa, el nú
cleo determinante para el ingreso en la uni
versidad. En principio se va a tener en cuen
ta el expediente académico, y esto parece co
herente por completo. Valorar el trabajo con
tinuado de los ciclos formativos sin duda se 
acerca más a la realidad del alumno, que el 
que éste tenga que realizar una prueba pun
tual. Sin embargo, si tenemos en cuenta lo 
que en la práctica significan tanto la LOG
SE, en concreto «la atención a la individua
lidad», así como el propio desarrollo de la 
personalidad de los alumnos, lo que en prin
cipio parece estupendo, a saber eliminar la 
selectividad, se vuelve en extremo sospe
choso. Voy a dejar de lado otras cuestiones 
de la reforma universitaria, como son la elec
ción por sufragio universal del rector y la 
contratación de nuevos profesores, ya que 
detrás de este bello rótulo democrático se es
conde, en realidad, el mismo reparto que 
antaño; se vota sí, pero lo que votan el to
tal de los alumnos tendrá después de la re
forma, igual que tiene ahora, un 30% de 
peso específico de la elección. Es decir, no va
le eso de un hombre un voto, porque se
guirá habiendo votos que valgan 1 ,70 en
teros y otros que valgan 0,30. 

Para situar el problema del cambio, que 
no eliminación, de la selectividad ya hemos 
determinado nuestras variables; por un lado 
la atención personalizada al alumno, de la 
que la LOGSE ha hecho su principal baluar
te, y por otro el desarrollo como individuo del 
adolescente. Lo que voy a tratar es, por tan
to, un principio pedagógico y una tesis psi
cológica. Pero decir esto no es decir mucho, 
así que veamos primero en qué consiste la 
atención individual en el sistema educativo. 

Todos tenemos la experiencia, más o me
nos agradable, de recordar de qué forma 
distribuían nuestros profesores a sus alum
nos por aula. Podían seguir varios criterios; 
unos escogían el chico-chica, otros el de aso-
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■ 
Fernando 

nauarro López 
Licenciado en 

Fi losofía 
■ 

ciar alumnos retrasados con otros más ade
lantados, inquietos con tranquilos o charla
tanes con sosos. En muy pocas ocasiones se 
deja que los alumnos se sienten donde les de 
la gana, y cuando algún profesor de ten
dencia libertaria recurre al azar, siempre se 
reserva el derecho de cambiar de lugar al 
que considere oportuno y por quien mejor 
le parezca. Estos agrupamientos de alum
nos, que se cambian con cierta periodici
dad, fomentan el contacto de todos con to
dos y evitan, en la medida de lo posible, las 
camarillas. Uno de los mayores placeres que 
sentíamos los alumnos recién incorporados 
al instituto, y que vivíamos como una libe
ración, era ese poder sentarnos dónde y con 
quien nos diera la gana. Pero acepto que en 
los años escolares esta selección del lugar 
no sólo es recomendable sino necesaria; eso 
sí, discrepo con mucho tanto del método 
del dedo como del sorteo, ya que tienden a 
dejar patente la autoridad absoluta del pro
fesor en el aula, autoridad que, en cuanto es 
reconocida como tal por los alumnos, pro
duce inmediatamente problemas de com
portamiento. Porque no es igual un niño de 
5-8 años, que uno de 1 1 .  Pero ¿qué signi
fica, en el fondo, este reparto?. Pues signi
fica, ni más ni menos, que el profesor conoce 
perfectamente a sus alumnos y sabe con 
quien tiene que sentar a cada cual para que 
todos mantengan un nivel uniforme. El pro
fesor de antes, como el de ahora, reconoce 
perfectamente las virtudes y carencias de 
cada uno de sus alumnos, y por eso se mo
lesta en ordenar su auditorio. Uno de los 
cambios más significativos de la LOGSE ha 
sido hacer explícitas estas cosas que los bue
nos profesores han hecho siempre, preocu
parse de todos sus alumnos. Ese espíritu es 

noble, pero de bienintencionados está el I n
fierno lleno. Porque reconocer las carencias 
explícitamente significa, en la práctica coti
diana de la LOGSE, llevar un registro de ca
da alumno, personalizado no sólo en lo que 
a su aprendizaje se refiera, sino también de 
su comportamiento, problemas familiares, 
contexto socio-económico, etc. Es decir, el 
alumno conflictivo se le encuaderna, y una 
vez hecho esto se toman medidas que con
sisten en recurrir al psicopedagogo para tra
tar el problema puntualmente. Pero ¿qué 
problema?. 

No voy a dudar de la profesionalidad de 
estos terapeutas de colegio; de lo que dudo 
es de su ciencia, es decir, los criterios que 
aplican para elaborar el perfil del alumno en 
cuestión. Y ya sea este bueno o malo se 
queda minuciosamente registrado y cate
gorizado como un tipo particular de alum
no. Todos esos datos se heredan de un cur
so a otro, de un ciclo a otro, y a partir de ellos 
se confeccionan las clases. Así no es extra
ño que al final de la primaria haya unos gru
pos «mejores» que otros. Vamos a tomar 
un ejemplo cualquiera. Imaginen que un ni
ño/a de 7 años vive la separación de sus pa
dres. Como el niño es un ser pensante con 
capacidades suficientes para hacer su propia 
imagen del mundo, es muy probable que 
haga también su propia interpretación de lo 
que sucede en casa, y por ello, muestre al
gunos síntomas de inquietud, agresividad o 
distanciamiento del resto del grupo. Inme
diatamente el profesor responsable, así se 
lo exige la ley, envía a ese niño/a al psico
pedagogo. Este le abrirá una ficha donde 
quedará reflejado su problema emocional, y 
este diagnóstico le acompañará el resto de 
su vida escolar. Si se da el caso, como se da 
la mayoría de las veces, que se detecta el 
problema en el alumno cuando este hace 
algo que no debe, se reflejará también el 
hecho reprobable y la sanción correspon
diente. Este niño/a será alumno «proble
mático», y será tratado como tal en lo su
cesivo. Resumiendo, y por si alguno no ha 
captado el mensaje de la LOGSE, su atención 
personalizada no significa otra cosa que po
ner etiquetas, más o menos agradables, a 
los alumnos desde el primer día que ponen 
sus pies en el colegio. Tanto la historia afec
tiva del niño como su expediente académi-



co quedan reflejados en esa etiqueta, y eso 
es precisamente lo que se va a tener en 
cuenta a la hora de ingresar en un instituto 
y después cuando se intente entrar en la 
universidad. Digo intente, porque no van a 
ser demasiados en el futuro los que puedan 
entrar en ella, sobre todo porque las notas 
se van a seguir teniendo en cuenta, y las 
notas de todo el expediente. Así, un pro
blema puntual sufrido por un alumno en un 
momento particular de su vida, marcará sus 
posibilidades para siempre. 

Tendemos a pensar en las personas como 
entidades más o menos prefiguradas desde 
su nacimiento. Uno tiene su personalidad, su 
naturaleza, decimos. Pero esto no es así. La 
personalidad y la naturaleza humana se ha
cen, y sobre todo se hacen en un espacio 
público. Con los cambios de la LOGSE lo 
que se pretende es eliminar ese espacio de 
interacción no planificado que significa el 
mundo ordinario. Los chavales con 1 7  años 
ya no pueden salir del recinto académico 
para llegar al bar y, por ejemplo, actuar co
mo un adulto; pedir su bocadillo, comprar ta
baco, y por qué no, beberse una caña. 
Cuando uno trata de imitar al adulto que 
pasa sus horas en el bar, se encuentra que 
luego vuelve a clase y no se entera de na
da, por lo que si tiene dos dedos de frente 
no se le ocurrirá pedirse otra vez una cerveza 
antes de una clase de matemáticas. Es decir, 
a través de esa libertad de actuar en el es
pacio público, uno aprende lo que significa 
la responsabilidad, tanto personal como co
lectiva. Lo que la LOGSE intenta prohibien
do la salida y entrada de los alumnos es cre
ar un espacio artificial, un simulacro de re
alidad dentro de las aulas, y sancionar las 
reacciones negativas de los alumnos a ese es
pacio falsificado con una etiqueta presun
tamente científica. 

El desarrollo del adolescente es uno de 
los temas más punzantes de la psicología, 

pero en cualquier caso es el momento cru
cial del desarrollo de la persona. Hay quien 
no logra nuca superar la adolescencia, y en 
algún ser:itido no creo que nadie pueda ja
más superarla por completo: La adolescen
cia, como E.Erikson muestra de forma ma
gistral en Identidad, juventud y crisis, es un 
trauma inevitable del desarrollo individual 
que nuestra cultura no hace sino prolongar. 

un oroblema ountual 

sufrido oor un alumno en 

un momento oarlicu1ar 

de su uida, marcará sus 

oosibilidades oara 

siemore. 

La infancia se alarga, la adolescencia también, 
y este hecho no necesario complica todavía 
más, el tránsito de un estadio a otro del de
sarrollo personal. En cierto modo el propio 
modelo social impone una imagen adoles
cente como ideal de vida (sino atentos a la 
publicidad) y la adolescencia no debería ser 
más que un estado transitorio. Se trata de un 
período de crisis marcado por la valoración 
de todas las cosas desde el punto de vista 
subjetivo, pero en el que se deja ver la im
portancia del rasgo más genérico de la ado
lescencia, la pertenencia al grupo. Es nor
mal, si pensamos que se trata de dejar la in
fancia y pasar a formar parte de la sociedad 
sin el apoyo de nuestros progenitores, la 
preocupación por encajar en el grupo es pri
mordial. Los amigos es lo que más valoramos 
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en el instituto; el ridículo lo que más teme
mos. Y aunque esto no son cosas que de
saparecen por completo en la vida adulta, el 
modo de enfrentarse a ellos determina la 
manera y el grado, en que uno deja atrás 
ese período de crisis. Ahora bien, el adoles
cente no es un cristal al que haya que pro
teger, sino un individuo al que hay que dar 
libertad, cuanta más mejor. Porque sólo al in
dividuo que es libre se le pueden exigir res
ponsabilidades y, en consecuencia, sancionar 
o alabar su conducta. 

Por tanto, y para finalizar, lo que va a 
determinar muy pronto el ingreso de los 
alumnos en las universidades, son las elec
ciones que el sistema educativo obliga a ha
cer al adolescente, a un individuo que to
davía se está formando como persona, y 
que probablemente descubrirá en el espa
cio que separa sus primeras decisiones aca
démicas, allá por los 1 4  años, y el acceso a 
la Universidad a los 1 8, intereses, inquietu
des y preferencias que nunca hubiese ima
ginado. Porque si el niño descubre muchas 
cosas, el adolescente, que una vez que em
pieza a conocer algo se plantea su propia 
identidad, descubre no sólo que es parte 
del mundo, sin que el mundo le pertenece 
a él, y es entonces cuando tiene sentido 
una elección. Que un niño decida que quie
re ser astronauta no significa nada, que lo 
decida alguien con 1 6  años ya es otra his
toria. Porque es entonces cuando tiene los 
medios de llegar a ser, de explotar sus po
sibilidades. Pero tal y como está diseñada la 
LOGSE, cuando este chaval se plantee ac
ceder a una universidad descubrirá que sus 
elecciones pasadas, que quizá ni siquiera 
recuerda y que seguro no consideró que 
fueran a ser tan drásticas, están condicio
nando sus alternativas presentes. Y eso es 
lamentable, porque el que tenga dinero irá 
a la universidad que le dé la gana y estudiará 
lo que más le apetezca. 
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F IRMAS colaboradores 

Se dedicará a la política 

U
labor institucional para acercar la política a 
s/as jóvenes está siendo nula en éstos tiempos, 
ebido a una falta de motivación didáctica ha
a los/as jóvenes en el desarrollo del funciona
iento democrático, además la falta de rigor 

de algunos medios de comunicación no ayuda, obsesionados 
en la búsqueda del «pasteleo» dejan en segundo puesto el 
trabajo de muchas personas que han enumerado y deba
tido medidas y posicionamientos de una organización que 
afectan a la sociedad. Situados en este contexto no es de 
extrañar que la visión de un joven hacia la política sea de
sagradable, perdiendo incluso la esencia de utilidad social, 
llegando a pensar que si estás relacionado con el «mundo 
político» es por propio interés, confundido con los «propios 
intereses». La satisfacción personal de ayudar a los demás 
e intentar crear un modelo de sociedad mejor para todos 
es suficiente interés. 

El peligro de alejamiento de los partidos políticos es 
mucho, ya que la democracia estaría perdiendo su esen
cia de cara a algunos que no la rechazaban pero no la va
loran como sistema de gobierno. Es labor fundamental 
que transmitamos la ilusión y los valores sociales para 
que no se queden en las resoluciones como papel mo
jado. Hemos de llegar al espacio joven aglutinando en
cuentro y pensamiento. 

El poder regulador del mercado no ha tratado bien a 
los/as jóvenes hartos de recibir miserias por un trabajo y 
encima poniendo buenas caras. La verdadera filosofía 
política no sale en TV, se produce cuando trabajas con 
compañeros con los que puedes hablar de cualquier te
ma y te respetan. Dedicarse a la política ha de recuperar 
el sentido más social del término. El aumento de la par
ticipación de jóvenes en ONGS contrasta con la pérdida 
de voto joven que se ha producido en los últimos comi
cios electorales, lo que coloca a los partidos en la tarea de 
abrirse más democráticamente a la sociedad, no sólo co
mo gestores de soluciones a los problemas, sino como 
estandartes en los cambios sociales. El socialismo ha de en
cabezar la «política creativa» basada en un modelo social 
vanguardista respecto a valores y fundamentado en la 
participación directa de las decisiones. Las instituciones han 
de ser garantes de derechos que no siempre han estado 
ahí, los jóvenes tendremos la llave del modelo futuro, un 
futuro que recoja nuestras inquietudes y reivindicaciones 
para poder cambiarlo si queremos. 

El objetivo utópico no debe ser un logro a conseguir si
no una guía para alcanzar pequeños pasos que a la larga 
son grandes carreras, de nada sirve pensar en construir un 
castillo que no lo quiera nadie, una sociedad debe cambiar 
poco a poco pero sin pausa, que no dejen de escuchar. Es 
inútil protestar por la actitud de un gobierno si después no 
se va a votar (verdadero poder de cambio). La participación 
decide y suma en los proyectos, no queremos ser un nú
mero de cuenta sin sentido, buscando el simple ocio, ma
chacando a los débiles. Si la política se convierte en mera 
gestión de presupuestos sin sentido no es política, se ha de 
ser coherente con el mensaje de contribuir a la felicidad 
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de la ciudadanía para que realmente sean propietarios de 
sus derechos, no ajenos a dificultades en su aplicación. 

Educar en política es la piedra fundamental para el de
sarrollo de las sociedades, las labores democráticas no han 
de perder respeto. Al margen de los partidos existen orga
nizaciones que pueden legislar, denuncian pero necesitan 
medidas por parte de los partidos, no ir a remolque sino con 
ellos, ya que se ha de tener una base, una medida ha de 
tener alternativa discutida para mejorarse. 

El socialismo reside en el poder del pueblo para cam
biar, los Jóvenes Socialistas creemos en lo positivo de una 
orientación fuerte, no hemos de limitamos a dejar las co
sas como están para que se convierta en normal, que se cor
porativice cualquier estamento y no poder ser modificado 
ni criticado, habiendo demostrado algunos la ineptitud po
lítica al pensar que las propuestas juveniles no solucionan 
nada. Crear ahora es evitar reivindicaciones futuras por 
problemas evitando así el despachar problemas sin más. 

La moralidad de algunas de nuestras premisas como Jó
venes Socialistas ha sido discutida, cosa legítima como pro
puesta democrática, pero hemos podido defender nuestro 
posicionamiento ante personas que han preferido ver la 
juventud como actores de un papel secundario. Nuestra la
bor de día a día es una contribución a que el socialismo jo
ven no pierda nunca el sentido. La prioridad es la creación 
política, lo social antes que el capital. Estar para querer es
tar, no por ser, estar. Volcar todo el esfuerzo en las resolu
ciones de nuestros congresos como pilar de nuestra base 
ideológica y práctica, es nuestro objetivo como creadores 
de política e incluye unos análisis exhaustivos de la realidad 
social, apostando por las soluciones con confianza en las per
sonas, llegando así a un modelo más justo y solidario de so
ciedad mucho más tolerante con todas las posiciones que 
se han debatido por un bien común con mucha más co
bertura social si cabe. 

Defender nuestra independencia como pensamiento 
joven no hipoteca a generaciones venideras, todo lo con
trario, sabrán que han contado con una base en la que 
trabajar y ello es suficiente tarea como para seguir ade
lante. Queremos que la participación juvenil se convierta 
en respuestas comunes, dejemos a un lado el individualis
mo inerte consistente en encerrarnos en nosotros no como 
humanidad sino como clientes. La música la compondre
mos todos, la letra hemos de escribirla los jóvenes. 

La educación puede ayudar a enfocar la necesidad de 
recibirse como moral necesaria, desmecanizando su proceso 
y no convertirlo en un mero trámite en nuestras vidas, ca
rente de pensamiento, de técnica y politizado, hundiendo 
la capacidad de las personas en un duelo por aniquilar la 
respuesta a los cambios sociales desde una postura actual. 
No hemos de convertirnos en el Mundo Feliz de Huxley, 
nacer «predeterminado» como parte productiva solamen
te en una sociedad destruye el sentido vital. 

De ilusos es pensar que es fácil realizar todos tus pro
yectos pero de realistas saber que sin personas nada fun
ciona, no hemos de dormir durante la proyección de nues
tro modelo social porque lo inutiliza, despejando el cami
no contra adversidades llegaremos mucho más lejos y de
prisa. Concretar soluciones es fácil, pensar sólo en la cabeza 
del contrincante no vale la pena en política, sólo retrasa la 
solución. Trabajar por los demás no significa lucirse en los 
medios sino llegar a tus jefes: los ciudadanos. 

Seamos capaces, no pensemos que los técnicos licen
ciados nos van a solucionar todos los problemas, no pue
den aunque quieran porque les falta la visión de la calle, en 
los despachos sólo se firma el decreto no se aborda la so
lución «in situ» .  Corregir las desigualdades se está convir
tiendo en una tarea cada vez más difícil, el liberalismo se 
encuentra en posición dominante volviendo atrás cualquier 
conquista social. Es normal observar como solucionan los 
balances las grandes empresas: despidiendo al personal. 
Aún siendo decisiones económicas, están cargadas de con
notaciones realmente sociales que requieren de un go
bierno social que crea en el bienestar de la ciudadanía no 
en su poder de compra. Hemos de intentar valorar el mun
do no por su nivel de PIB, sino por el nivel de vida, de de
sarrollo sostenible y social. En países con mucho PIB exis
ten los expedientes de regulación más crueles de la histo
ria extendiéndose como una plaga, para la cual existe va
cuna. 

Conviene que la política se acerque más al ciudadano, 
el Ayuntamiento es el órgano más cercano de gobierno y 
puede reflejar mucho mejor las necesidades de sus habi
tantes. No pretendemos incluirnos en el nacionalismo ran
cio y casposo sino permitir que la sociedad vea de una for
ma más directa y cercana las decisiones que se toman so
bre ella, es realmente saber donde va a parar el dinero de 
los impuestos dejando que la globalización se convierta en 
internacionalización. La apuesta por la comarcalización del 
territorio no es un tema baladí y contribuye al acercamiento 
solidario entre poblaciones con las mismas características ge
ográficas, industriales y sociales. La labor de unión de es
fuerzos clarifica muchos temas estancados que deberían ser
vir para solucionar las inquietudes de sus habitantes, es 
perfectamente compatible hablar de temas profundos, del 
pensamiento contemporáneo con la visión realista de nues
tra sociedad. Para acabar, decir que la extensión y los te
mas abordados en este texto bien podrían haber sido dos 
o tres artículos distintos más desarrollados, pero he prefe
rido unir lo que en realidad forma parte de un mundo, el 
nuestro. Gracias. 



Q DESDE LA CUEUA DEL ENCANTO 
-

Paco López, los compromisarios y 
1� Desunión de Festejos 

H
emos dejado atrás el mes de mayo, y 
una vez más nuestras fiestas de Moros 
y Cristianos han vuelto a brillar a 

gran altura. Pero ello no es novedad,-cuando 
la fiesta está en la calle los }esteros saben lle
varla adelante con el máJQmO esplendor y se
riedad. Pero cuestión distinta es el período «en
trefiestas », desde que termina un año hasta 
que comienza el siguiente, donde los que man
dan en la fiesta ya se encargan de tenernos 
entretenidos dándole estopa al tema. Lo peor de 
todo es cuando se encadena desatino con de
satino, y entonces, la única que pierde es la ' 
fiesta, y eso ya es grave. La última perla la ha 
soltado nuestro máximo representante festero, 
nuestro Presidente de la Unión de Festejos, Pa
co López. Para situarnos en materia, a los ha
bituales lectores de esta publicación les reco
miendo la lectura de la entrevista efectuada al 
mismo y publicada en el número de mayo . 
Hay que reconocer que este chico no deja de 
sorprendernos. 

Tras la desestimación por la Asamblea de 
Compromisarios de la UF de la propuesta de 
cambio de guerrillas, pensé que Paco Lópe:z: se to
maría las cosas con mayor tranquilidad y so

siego. Pero no cambia. Ni corto ni perezoso, no 
se le ocurre otra cosa que tirar una carga de 
profundidad contra 1� representación, ha,- por 
hoy, soberana de la fiesta: la Asamblea de Com
promisarios. 

Antes de continuar tratando el tema, pido 
excusas a la publicación }estera « The Boñn» Por 
haberles tomado el título «desunión de festejos». 
La entrevista simulada a Paco López es bri-

liante. Su lectura entre líneas tiene mucha en
jundia. Pero bueno vayamos al tema. 

Lo importante de la citada entrevista no con
siste en valorar la desestimación de la propuesta 
de cambio de las guerrillas. No vamos a entrar 
a ver si la propuesta es buena o mala, ya se ha 
hablado mucho al respecto y todas las opiniones 
son defendibles. El tema de marras son las afir
maciones de Paco López sobre los Compromisa
rios. Las citadas manifestaciones sólo responden 
a un cabreo por no haber podido sacar adelan-
te un proyecto, y echa las culpas a los Com
promisarios. Hasta la fecha, la Asamblea de 
Compromisarios ha venido admitiendo y recha
zando propuestas, con los diferentes Presidentes, , 
y ninguno ha cuestionado a la Asamblea. Se
guramente, los citados Presidentes se miraban el 
ombligo, y reflexionaban porqué la Asamblea 
no le aprobaba una propuesta, pero no echaba 
la culpa a los representantes de los }esteros. Me 
gustaría pensar que estará pensando algún Com
promisario sobre las citadas declaraciones. Pa
ra los mismos no pueden pasar por .alto las mis
mas. Paco López está deslegitimando su condi
ción, concretamente está deslegitimando a wo 
personas, w por Comparsa. Pienso que los Com
promisarios actuales tendrán algo que decir al res
pecto. Aunque no sería de extrañar que perma
necieran impertérritos ante la citada acusación, 
esperando tiempos mejores. Incluso, atendiendo a 
criterios puramente de fondo, podríamos estar de 
acuerdo en que la democracia pura significa que 
los Compromisarios sean elegidos por todos los 
}esteros, pero el desatino de Paco Lópe:z: es total 
en cuanto al momento y a la forma. Su reac-

ción no puede corresponder al máximo manda
tario de los }esteros. Ante un revés, debe mante
ner la compostura, aguantar el chaparrón, y te
ner una buena mano izquierda, ya que vendrán 
tiempos mejores, pero no reaccionar buscando 
culpables. Con sus declaraciones, Paco Lópe:z:, se 
ha marcado, sin saberlo, su último año de man
dato. Sólo le caben dos posibilidades: presentar 
una reforma de los Est'1Ji'tos o dimitir. Parece 
J uerte IQ_¡¡ue se acaba d"4§cir, pero lo vidente es 
que no se puede seguir como Presidente de una 
institución que no considera democrática. Se ac
túa o se marcha. El Presidente tiene la decisión, 
aunque me imagino que todo seguirá igual. Ter
minemos. Es evidente la desunión, y aunque: ha
blemos de gachamiga }estera, y de, con, para, 
según, a, por la fiesta, nuestra UF necesita un im
portante cambio de rumbo. La pena es tener que 
esperar un año. 

BREVERÍA: En los sectores entendidos se 
da por hecho que éste es el último año de Paco 
López, y donde no se presentará a la reelección. 
Los aspirantes preparan el terreno. Parte con 
muchas bazas, M• Nieves Bernabé, mora nue
va, y esposa del anterior Presidente de la UF 
Mujer con experiencia y miembro de diversas 
comisiones de la UF Además, cuenta con el apo
yo de TelePetrer, a través de su amigo Pablo 
Carrillos. Además sería la primera mujer en ocu
par el cargo. Cuenta con todas las bendiciones 
de la Peña El Túnel, y además no les saldrá ra
na, como el anterior. Tiempo al tiempo. 

PÍNDARO 
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Cristina Perona Lal iga / AMAzonA 

<<Me gustan las cosas 
difíci les y b ien hechas >> 

A los seis años montó por primera vez sobre los lomos de un caballo, en 1 995 y cuando tenía diez, participó en una 
competición con uno de los sementales de la Yeguada Perona, caballos de pura raza española, exquisitamente cuidados y 

merecedores de varios premios a nivel nacional. Desde entonces Cristina que tiene cuerpo de mujer y alma de niña, 
sueña con ser Campeona de España y participar en los Juegos Olímpicos. Asegura que su mejor amigo es «Atila», un 

precioso caballo al que cuida como su más preciado tesoro y con el que se prepara para participar en el próximo 
Concurso de la Comunidad Valenciana que se celebrará a últimos de este año. Ambos, muestran una sincronización 
perfecta en la pista; el animal destila elegancia, belleza, nobleza y casta, y la amazona con su metro setenta y cinco, 

meticulosamente vestida y con un pequeño moño recogido bajo un sombrero negro, provoca escalofríos a su paso. El 
espectáculo exento de superficialidad es toda una demostración de trabajo, valor, entusiasmo y pasión. 

CONCHA ROMERO 

PREGUNTA.- ¿Recuerdas cuán
do montaste por primera vez sobre 
un caballo? 

RESPUESTA.- Tenía seis años, 
yo siempre le pedía a mi padre que 
me subiera y él no quería, decía 
que era muy pequeña, pero tanto 
insistía que al final me subía, he  
visto algunos vídeos de esa época 
y la verdad es que era muy pe
queña. 

P.- ¿Eres consciente del peligro 
que esto entraña, te puedes caer o 
te pueden dar una patada y tener 
después unas secuelas importan
tes, no tienes miedo? 

R.- Ten en cuenta que cada año 
que pasas junto a los caballos los 
conoces más y sabes qué reaccio
nes van a tener, sabes cuándo ellos 
tienen miedo, aprendes en qué po
sición te tienes que poner, cómo 
tienes que actuar, miedo no se tie
ne, se tiene respeto, aunque en al
gunas circunstancias sí que se pa
sa miedo. 

P.- ¿En qué circunstancias? 
R.- A veces le pides al caballo 

que realice un ejercicio y el animal 
no se quiere someter y salta hacia 
arriba, si te coge desprevenida te 
puedes caer, pero cuando tú so
metes al caballo él ya ve que al
guien lo domina y ya no tiene mie-
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CRISTINA PERONA, CAMPEONA DE ESPAÑA 
EN DOMA CLÁSICA EN MAYO DE 2000. 

PALMARÉS DE ACTUACIONES - 2000/2001 

1 2.2.2000 VALENCIA. Concurso Nacional Doma Básica. 
Clasificada en duodécimo l ugar (24 participantes). 

1 1 .3 .2000 TORREPACHECO. Concurso Nacional Doma Clásica. 
Cuarto Premio (15 partic ipantes). 

12 .4.2000 VERGEL. Concurso Territoria l  de Doma. Clasificada en on
ceavo lugar (16 participantes). 

1 5.4.2000 PINOSO. Concurso Nacional de Doma Básica. Tercer 
premio (24 participantes). 

26.5.2000 ALBACETE. Concurso Nacional de Doma. Quinto Premio 
(15 participantes). 

27.5.2000 ALBACETE. Concurso Nacional Doma. PRIMER PREMIO 
(15 partic ipantes). 

29.4.2001 PINOSO. Concurso Nacional Doma Básica. C lasificada 
en noveno l ugar ( 1 2  participantes) 

do, cuando yo lo monto no se 
comporta lo mismo que cuando lo 
hace el profesor, el caballo sabe 
quién es más fuerte que él y quién 
le da seguridad. 

P.- ¿Has caído alguna vez? 
R.- Un  día cuando estaba en

trenando nos caímos los dos, no 
pasó nada, le di con las piernas y el 
caballo se levantó, cuando era pe
queña también me caí, en esa épo
ca si que pasé miedo y me costó 
bastante coger confianza, la terce
ra vez estabamos en el campo y el 
caballo extrañó el sitio, comenzó a 
pegar botes y me tiró. 

P.- ¿Entrenas todos los días? 
R.- Por las tardes voy a Sax y 

suelo montar una hora, después 
nos hacen limpiar las monturas, los 
cabezales, las botas, eso todos los 
días. Me preguntas por mi profesor, 
es de Málaga, se llama Jaime Se
rrano Campos, es uno de los me
jores jinetes de España, se ha for
mado en la Real Escuela de Jérez 
donde tuvo como profesores a Ig
nacio Rambla y Rafael Soto, dos 
de los mejores jinetes del país, am
bos han participado en los Juegos 
Olímpicos de Atlanta y de Sidney, 
y son los actuales campeón y sub-



campeón de España. En esta es
cuela de equitación andaluza no 
entra cualqu iera, te puedo decir 
que este año pasado se inscribieron 
1 80 personas y solamente cuatro 
lograron aprobar los dos tipos de 
exámenes que se piden. 

P.- ¿ Cómo se presenta el en
trenamiento esta semana? 

R.- Básico, es decir montar sin 
estribos, galope, trote, hacer ser
pentinas, pasar de galope a trote, 
esto se llama transiciones, princi
palmente que el caballo se emplee, 
que trabaje. 

P.- También sueles hacer entre
namientos en Sevi lla, donde acu
des dos o tres veces al año. 

R.- Concretamente en Carmona, 
sí tengo muy buenos amigos en es
ta ciudad donde en vacaciones sue
lo pasar algunas semanas, lo que 
aprovecho para realizar entrena
mientos y perfeccionar. 

P. - ¿ Cuándo participaste por 
primera vez en un concurso? 

R.- En septiembre de 1 998 en 
Pw;:ol ,  aunque cuatro años antes 
ya había participado en festivales y 
pequeñas competiciones. Yo em
pecé haciendo salto, a los diez años 
mi padre me apuntó a una escue-

EN EL CONSURSO NACIONAL DE DOMA 
CLÁSICA EN ABRIL DE 2001 DE PINOSO. 

la de equitación en Elche, yo le di
je que salto no quería pero a los 
siete días ya saltaba con el caba
llo, después mi padre empezó a 
presentarse a concursos de morfo
logía y ahí comenzó a interesarse 

por la modalidad de Doma Clásica, 
y a mí también me gustó esa disci
plina. 

P.- ¿En qué concursos más im
portantes has participado? 

R.- Para mí han sido el concur
so de Torrepacheco, en marzo del 
año pasado, y el mejor concurso 
de Doma Clásica, en Albacete, 
también en mayo del año pasado. 

P.- ¿Para cuándo el próximo? 
R.- La primera prueba del cam

peonato de la Comunidad Valen
ciana se celebrará en junio, des
pués en julio y en agosto, en sep
tiembre se hacen pruebas elimina
torias y en d iciembre la final en 
Madrid, si todo marcha bien quie
ro participar en este concurso que 
es uno de los más importantes del 
país. 

P.- ¿Qué meta te has propues
to, a qué aspiras? 

R.- Mi meta: próximos Juegos 
Olímpicos, pero antes mi sueño es 
quedarme Campeona de España, 
para eso tengo que prepararme 
mucho. 

P.- ¿En la Doma Clásica, al mar
gen de la técnica y los ejercicios del 
animal, también se puntúa el as
pecto del caballo? 

R.- Sí, claro, la elegancia, la am
plitud de los trabajos, de los tran
cos, la elasticidad, si está atento, si 
se emplea en lo que está desarro
llando, el caballo tiene que estar 
muy pendiente de lo que hace, pe
ro el que domina la situación siem
pre es el jinete. 

P.- Me han comentado que eres 
muy metódica para vestirte a la 
hora de sal i r  a la pista. 

R.- Es que lo exigen, todo tiene 
que estar en su punto, hay unas 
normas y se deben cumplir, de lo 
contrario te pueden quitar la licen
cia o te pueden eliminar, todo tie
ne que estar en orden. 

P.- Del caballo se ha escrito y se 
ha hablado mucho, que es lo que 
atrae tanto de este mundo. 

R.- A mí me gusta mucho la ele
gancia del caballo y como se mue
ve, también la nobleza de su mira
da, es lo que más me atrae. 

P.- ¿Los caballos se enfadan? 
R.- Sí, cuando ponen las orejas 

para atrás es síntoma de enfado y 
la mirada también te dice cuando 
les cambia el humor. Atila sabe 
cuando lo vas a montar y eso hay 
días que no le gusta, te mira como 
d iciendo «esta pesada está aquí 
otra vez» , pero al margen de esto 
el caballo siempre quiere que lo 
acaricies, es un animal que da mu
cho cariño. 

P.- ¿Qué cabal los son los me
jores, los árabes o los españoles? 

R.- Ninguno de los dos, los es
pañoles no son malos, pero a mí 
no me gustan , me gustan los cru
zados, alemán o francés, los caba
llos europeos, son más grandes, tie
nen más fuerza y tienen mejores 
movimientos, son los que más pre
mios ganan y los más resistentes. 

P.- No hemos hablado de los 
estudios, cómo van. 

R.- Estudio cuarto de ESO, no 
van muy bien, no me gustar estu
diar, la verdad, ahora estudio in
formática por las tardes, pero ten
go muy claro que no voy a hacer 
ninguna carrera. 

P. - ¿Y si no quieres estudiar, 
qué es lo que vas a hacer en el fu
turo?. 

R.- Quiero hacer bachiller y lue
go sacarme un grado superior de 
informática, después quiero insta
larme en Madrid, montar un club 
hípico y dar clases de equitación a los 
niños, aunque mi madre dice que 
eso no tiene futuro, pero yo los ca
ballos no los voy a dejar nunca. ■ 
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La canción de un pueblo : Fiesta del Stmo. Cristo 
del Monte Calvario 

s,bado 5 de Julio 

El pasodoble !l',,ebtJ, A las 1 0'30 de la noche, en la Plazoleta 
de la Ermita de San Bonifacio, C O I  C I E R T O  
por l a  Banda «Unión Musical y Artistica de 
Sax», bajo la dirección de su maestro-compo
sitor D. Miguel Villar Gonzálcz1 que ejecutará 
el siguiente repertorio: 

PATRICIA NAVARRO DIAZ 

NUESTRO PRIMER PASODOBLE 

T
odos pensa mos que n uestro 
«Petrel hermoso de campos» 
fue cantado por primera vez a 

finales de los años 60, pero no es así. La 
búsqueda en las hemerotecas a l icanti
nas nos descubre un antiguo himno de
d icado a Petrer. Fue compuesto por el 
maestro Manuel Vida! Poveda y se in
terpretó por vez primera en febrero de 
1908. Los s iete petrerenses que compo
nían la orquesta La Filarmónica acaba
ron un esperado concierto en el Teatro 
Primitivo con una pieza de la que desa
fortunadamente no se ha conservado la 
partitura. El Diario de Alicante nos cuen
ta cómo fue el estreno del pasodoble Vi
va Petrel. 

Sólo hay un acto en las fiestas donde no hay distinción entre 
festeros y público, donde todos estamos juntos y revueltos 
porque el júbilo nos vuelve uno. Es el pórtico de la fiesta, el 
disparo de salida. Las bandas de música anuncian que el 
jueves más esperado ya está aquí. Si le dijeran a alguien que 
un pueblo de 29 .  54 1 habitantes cabe en una sola plaza no se 
lo creería. Pero es cierto. A las 9 de la noche Petrer deja de 
ser calles, gente, coches, parques, ruidos, escuelas, fábricas, 
montes . . .  Y se transforma en «un canto vivo».  La emoción se 
torna tan grande que casi duele. Durante unos minutos 
nuestro amor por la fiesta y el pueblo se vuelve tangible, 
puede verse, olerse, tocarse. Esta es la historia de un himno, el 
pasodoble Petrel, de su alumbramiento, su evolución y el 
descubrimiento de un desconocido antecesor. 

1 969: EL NAC IMIENTO 

La música que nos pell izca cada mes de 
mayo, a l  in ic iar las fiestas de Moros y 
Cristianos, empezó a fraguarse en los 

últimos años de la década de los 60. La 
amistad que unía a l  maestro Miguel Vi
l lar, compositor y d irector de la banda 
de música de Sax, con el a lcalde de Pe
trer, Pedro Herrero, motivó que un d ía ,  

PRIMERA PARTE 

lueerts di la leiH (pasodoble) Marquinil 

El Trut de los T,_ (selección) Serrano 

loa 111 do lloali (fantasla) Pcnclla 

11 Zapatarr, 11 Wi1■a (oberturt) M. Villar 

SEGUNDA PARTE 

E-aclN (capricho !raba) M. Villar 

U■a 1och1 en CaJatayN (poema sinfónico) Lunii 

fruce (obertura patriótica) V. Vuot 

l'llrll (pasodoble) M. Villar 

HOJA DEL PROGRAMA DEL CONCIERTO DE 1969 

medio en broma, medio en serio, le pro
pusiera escribir una pieza dedicada a 
nuestro pueblo y otra a su persona .  Tra
bajador y generoso, Vi l lar cumpl ió ambos 
deseos. Un d ía invitó a Herrero, H ipól ito 
Navarro y Adrián Mollá a asistir a un en
sayo de la banda sajeña. Cuando los tres 
amigos escucharon el pasodoble Petrel 
escrito por Vi l lar quedaron bastante im
presionados. Lo que algunos testimonios 

RAMÓN FUENTES 

FABRICAC IÓN Y 

MANTE N I M I ENTO 

EN PLÁSTICOY N EÓN 

AVENIDA DE ELDA, 98 TELEFONO Y FAX 965 37 44 74 0361 0 PETRER (Alicante) 
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3 DE FEBRERO DE 1908 

1'ittri 
La orquesta .fa fiiawuínica y el 

pasodoble Vioa :J'.,el,,t,J 
En los bailes que se celebran en el salón 
del Teatro Primitivo de esta localidad, si
guen siendo concurridos por lo más dis
tinguido de ésta, a la vez que cosecha in
finidad de aplausos la-tan reputada or
questa «La Filarmónica» que dirigió nues
tro querido amigo D. Manuel Vida! Po
veda de la cual la componen los señores 
Gaspar Navarro, Juan Bautista Navarro, 
Antonio Brotons, Miguel Beltrán, Emilio 
Poveda, Ricardo Payá y Juan Bautista Na
varro Soler, siendo todos escogidos ar
tistas de este pueblo: 

Nos hemos cercionado una vez más, 
por el gusto que tiene el eminente direc
tor. En breve debutarán con escogido y va
riado repertorio, figurando entre muchas 
las siguientes: 

1 º «Morayma», sinfonía. 
2° «Laude», pasodoble. 

testeros cuentan hoy, pasados los años, 
es que la pieza dedicada a Petrer y la 
dedicada a Pedro Herrero cambiaron sus 
partituras por el camino. Sea como fue
re, lo cierto y transparente es que ninguno 
de los tres amigos imaginaba lo que su
cedería en el futuro, aquella pieza se iba 
a convertir para Petrer en el más con
movedor de los h imnos. 

En 1969 el orden de festejos del San
tísimo Cristo del Monte Calvario aporta
ba una novedad: la celebración de un  
concierto de la banda Un ión Musical y 
Artística de Sax. El sábado, 5 de j u lio, 
por la noche, la agrupación sajeña ofre
ció ocho piezas. La más esperada era la 
que cerraba el concierto, el pasodoble 
Petrel. Su presentación tuvo como esce
nario la plazuela de la ermita de San Bo
n ifacio. Pero al año sigu iente, en 1970, 
fue interpretada al térm ino de la entra
da-saludo de bandas de música en la 
apertura de las fiestas de Moros y Cris-

3° «Mazorca roja», mazurca. 
4° y 5° «El bare0>>, polka y Gavota. 
6° Estreno de la brillantísima habanera 

titulada «Camelia», original del director. 
Para la segunda sesión 
1° «Raimón», sinfonía. 
2° «La Giralda», pasodoble. 
3° «Dolores» tanda de valses. 
4° «Carmen», mazurca. 
5° «Lamentos», chotis. 
6° Para final estreno del precioso paso

doble dedicado a la orquesta titulado « Vi
va Petrel» y original también del director. 

Nosotros felicitamos al Sr. Vida! y a 
sus discípulos a la vez que damos la en
horabuena al pueblo de Petrel por ser tan 
valiosas eminencias en ese arte. 

El Corresponsal 

tianos. El 12 de mayo, pasadas las ocho 
de la noche en la Plaza del Generalísimo 
-hoy Piafa de Baix- se concentraron to
das las agrupaciones musicales que ha
bían llegado al pueblo para estrenar a lo 
grande el pasodoble Petrel. La d i rección 
fue asumida por su compositor desde el 
ba lcón del castillo festero y desde en
tonces este acto fue creciéndonos den
tro hasta convertirse en el más emocio
nante y popu lar de las fiestas de mayo. 

LOS PADRES DEL PASODOBLE 

LA MÚSICA DEL MAESTRO VILLAR 

Miguel Vi llar González (1913-1996), nacido 
en Sagunto, empezó a tocar el clarinete 
con siete años y gracias a la música in
gresó en el ejército en 1936 como tenien
te músico mayor donde llegó a obtener el 
grado de capitán. Fue músico militar en el 
bando republicano durante la Guerra Ci-

E L E C T R O D O M  E S T I  C O S  

vil lo que le llevó a ser encarcelado du
rante un año al acabar la contienda. Tras 
conseguir su libertad, fue director de la 
banda de música del valenciano pueblo de 
Llaurí, de la loca lidad castellonense de 
Navajas y de la poblaciones valencianas 
de Carca ixent, Tavernes de Va l ldigna y Xe
raco. En 1966 se convirtió en director de 
la Unión Musical y Artística de Saxy logró 
convertir esta agrupación en una de las 
más notables de la provincia. Formó a mu
chos educandos, ganó destacados y nu
merosos premios y compuso incansable
mente música testera. En 1978 decidió 
jubilarse y retirarse a Gandía pero acabó 
asumiendo la dirección de las agrupacio
nes musica les de Xeresa y Rótova. De sus 
manos y su ingenio salieron más de 500 
piezas de música testera, varias obertu
ras, un poema sinfónico, algunas incur
siones en la zarzuela, una misa testera, 
piezas para piano y orquesta, obras reli
giosas y una inacabada ópera con temá
tica testera. Defendió con su trabajo y en 
abundantes publ icaciones la necesidad 
de calidad en las composiciones testeras 
y en la interpretación de éstas para dotar 
de un cuerpo sano a la fiesta. 

A Petrer le dedicó los pasodobles Las 
Abanderadas, Las Rodelas, Marinos de 
Petrel, Estudiantes de Petrel, Vizcaínos, 
Castillo de Petrery l a  marcha mora Ma
rroquíes (Moros Nuevos). De su amor por 
la fiesta petrerense y su pasión por sus 
amigos dejan constancia sus pasodo
bles Pepe Caja; Pepe Iglesias; Pulgarci
to, dedicado a Pedro Herrero; y Guitarra, 

que selló para siempre su am istad con 
H i pól ito Navarro. En 1970 asumió por 
primera vez la d i rección del pasodoble 
Petrel y volvió a Petrer año tras año, has
ta 1977, para cumplir con la responsa
bi l idad y la alegría de hacer vibrar con su 
pieza a todo un pueblo. En 1996, con 83 
años, viajó desde su retiro en Gandía pa
ra subir por la última vez a nuestro cas
tillo festero y coger la batuta. 

LA LETRA DE HIPÓLITO 

¿Qué podemos decir de H ipólito que no 
sepamos ya todos? La h istoria de las 
Fiestas de Moros y Cristianos de Petrer se 
hubiera perdido en su mayoría sin la la
bor fundamental de Hi pólito Navarro Vi
llaplana (1909-1995). Fue el primer cro
n ista oficial de Villa quién desenterró 
gran parte de la evolución de estos fes
tejos extrayéndola de viejos legajos del 
archivo municipal e i ndagando entre los 
testeros más veteranos. Sus escritos son 
fundamentales para conocer la fiesta. 
Los fue elaborando y dando a conocer 
entre 1960 y 1995. Todos ellos se reu
n ieron en dos libros: La fiesta de Moros 
y Cristianos de Petrer, publicado en 1983 
y 1935-1995. 60 años de Historia local 
editado postumamente en 1996 para re
copilar todos sus escritos biográficos, 
etnográficos, históricos, teatrales y po
éticos. 

En 1959 se convirtió en Presidente de 
la Unión de Festejos y empezó a dar for
ma práctica a sus ideas. Cuando el Tío 
Guitarra se metió de lleno en e l  mundo 
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festero sólo había 600 comparsistas y 
cuando dejó su ca rgo, en 1981 ,  pasa
ban de los 2.500. En todo ese tiempo la 
fiesta creció y se transformó. Él trató de 
adelantarse a esas necesidades intro
duciendo reformas. Su puesto al frente de 
la Un ión de Festejos, entre 1960-1966 y 
1970-1981 ,  le permitió convertir este ór
gano de la fiesta en una entidad autó
noma con reglamento y financiación pro
pios además de erigir la Casa del Fester. 

En 1965 d isfrutó del honor de ser el 
primer pregonero de las fiestas y en 1979 
repitió la experiencia. Junto a l  cargo má
ximo ·de la Un ión de Festejos, Guitarra 
se hizo responsable de la d irección del 
programa de Moros y Cristianos. Para él, 
la revista era un reflejo de un pueblo, de 
su cu ltura y trató de darle un tono más 
literario y selecto preconizando la publ i
cación de fotografías más espontáneas 
e incluso en color. Fue él quien tuvo el co
raje de enfrentarse a todo e l  pueblo pa
ra cambiar las fiestas al fin de semana 
y de «jubilar» a los antiguos santones de 
las comparsas para dejar entrar en la 
d i rectiva sangre joven que d iera un nue
vo a i re a las fiestas. En 1981 abandonó 
el cargo de presidente en el que le su
cedió su hijo, Enrique Navarro, y en ma
yo del año siguiente recibió un emotivo 
homenaje de la Un ión de Festejos al que 
se sumaron decenas de testeros. En pa
go a sus diecinueve años a l  frente de la 
Fiesta fue nombrado Presidente de Honor 
de la Un ión. Su jubi lación l legó a los 72 
años y a patir de entonces se dedicó en
teramente a la investigación, ganándo
se a pu lso su nombramiento como cro
nista oficial de la Vi l la de Petrer en 1980. 
Su nombram iento e l  19 de febrero de 
1995 como «H ijo Predilecto» de Petrer, 
una d istinción ún ica en los ú ltimos 50 
años, fue el pago de gratitud de la vi l la 
a l  H ipólito investigador y festero que só
lo con la letra de un pasodoble definió y 
aunó a todo un pueblo. 

LA CREACIÓN DE LA LETRA EN 
1 976 Y ¿_CUÁNDO EMPEZÓ A 
CANTARSE? 

Euforia, júbilo, a lborozo, gorros y brazos 
en a lto, gritos y vivas. Una multitud de 
n iños, jóvenes y mayores coreando la 
misma estrofa. Una p laza en la que no 
cabe un a lma .  3 1  años han hecho falta 
para l legar hasta aqu í. Desde la década 
de los 70 el pasodoble Petrel ha recorri
do un largo camino para transformarse 
en tradición y en un acto central de nues
tras Fiestas de Moros y Cristianos. En 
1970, un martes 12 de mayo, cuando 
aún se celebraba la fiesta coincidiendo 
con el d ía del patrón, pasadas las ocho 
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de la tarde, se estrenó como acto feste
ro basado sólo en su música, su parti
tura .  Desde entonces hubo un festero, 
aficionado a la música, que pensó que 
éste sería un acto completo, redondo, s i  
se le añadía una letra que pud ieran can
tar todos los vecinos. Ese petrerense fue 
Pascual Navarro Pérez, que an imado por 
Paco Amat Martínez, pidieron a H ipólito 
Navarro que escribiera la letra y se em
barcara en el empeño de popu larizarla. 
H ipólito se volcó en este proyecto y aca
bó de escribir su canto a Petrer en octu
bre de 1976. Sus dos amigos, Pascual y 
Paco, junto al d i rector de la Un ión Musi
cal, Bartolomé Maestre Reus, le ayuda
ron a l imar el texto para adaptarlo a la 
tesitura vocal humana puesto que la pie
za estaba pensada para ser interpreta
da únicamente por instrumentos y no por 
mi les de voces apiñadas en una plaza. 
Así fue como la letra original de H ipóli
to sufrió a lgunas modificaciones. Se co
locaron en un lugar más preeminente 
« nuestro cast i l lo» y «San Bonifacio», 
se resumió un tanto la estrofa f ina l y se 
incluyeron a lgunas a lusiones a los cam
pos de Petrer. El resultado fue la letra 
que reproducimos mecanografiada por 
Hipól ito y dedicada de su puño y letra a 
su amigo Pascual Navarro. 

Fue así como, desde 1976 ,  Petrer 
contó con un himno completo. Lo estre
nó la Coral Petrelense en un concierto 
festero a fina les de los años 70. Sin em
bargo, nadie ha sabido precisar cuándo 
empezó a cantarse a «nuestro Petrer her
moso de campos» en la piafa de Baix. 
Tras entrevistar y preguntar a dos dece-

nas de testeros y revisar todas las actas 
de la Un ión de Festejos entre 1970 y 
1989 no hemos obtenido n i nguna res
puesta. Las actas no a luden nunca a l  
in icio de esta trad ición loca l  y ún ica
mente en el i nforme-crón ica de las fies
tas de Moros y Cristianos de 1986 se in
d ica que el pasodoble fue interpretado 
por las bandas de música a las que se 
sumaron los testeros gracias a la letra 
del Tia Guitarra. Por eso tomamos esa 
fecha como válida para marcar el in icio 
de este acto. El Pasodoble Petrel, tal y co
mo lo d isfrutamos hoy, sólo cuenta con 
una breve historia de 15 años. 

AÑOS 70: LOS TÍMIDOS CO
MI ENZOS DE UN PASODOBLE 
MUSICAL 

En la década de los 70 el pasodoble Pe
trel fue sólo una pieza musical que iba 
un ida a la Entrada de las Bandas de 
música. Los testeros no le prestaban ex
cesiva atención y no contaba con un ho
rario demasiado atrayente para el pú
bl ico. Pese a todo el maestro Vil lar acu
dió puntual a su cita entre 1970 y 1977 
para dirigir a las bandas de música des
de el castil lo festero. 

La falta de atención y de entusiasmo 
en los primeros años queda patente al re
leer las actas de la Unión de Festejos que, 
entre 1971 y 1973, no reflejan en su or
den de festejos la interpretación del pa
sodoble Petrel a l  f inal izar la entrada sa
ludo de las bandas música. Ni siqu iera en 
1973, cuando las fiestas empezaron su 
modernización y sufrieron una evolución 
notable a l  cambiarse a l  fin de semana, el 
acto dedicado a nuestro pasodoble sal ió 
bien parado. El viernes, 1 1  de mayo, a las 
4 de la tarde, salió la com itiva de autori
dades y testeros hasta el final de la ca
lle Gabriel Payá para in iciar la entrada 
saludo con un itinerario que incluía las 
cal les Gabriel Payá, José Perseguer, Cá
novas del Castillo, Miguel Amat y Plaza del 
Generalísimo. El recorrido acababa con 
la interpretación a l  unísono del h imno. 
Pero a las 5'30 empezaba el a lardo en di
rección a la ermita para la Bajada del 
Santo lo que restaba tiempo y protago
nismo al acto inaugura l  de las fiestas. 
Incluso la crónica de los festejos de ese 
año reflejaba la falta de refrendo popular. 
«Este acto, nuevo en horario y viejo his
tóricamente, viose obligado a intercalar 
signos negativos en sus glorias ya regis
tradas. La ausencia del encendido vital y 
la del entusiasta festero pregoneros en 
esta ocasión de su sentir». En 197 4 se 
retrasa la entrada de músicas a las 4'30 
de la tarde, «por primera vez en la histo
ria de nuestros festejos se asiste com-

pletamente vestido a este acto» y en 1975 
la Entrada-Saludo de las Bandas de Mú
sica contó «con más an imación que el 
año anterior» y «fue rea lzada por la uni
formidad de los testeros» ,  aunque apos
ti l la «debería prestársele mayor atención 
a este acto en cuanto al número de fes
teros asistente» .  

El pasodoble actuó como ca lmante 
para la húmeda c l imatología en 1976. 
«La baja temperatura y constantes l lu
vias que venían prod igándose desde una 
semana atrás, nos ofrecieron un marco 
ambiental deprimente, pero el entusias
mo quedó patente. Los testeros no du
daron en asistir, pese a la fina l l uvia, 
para realizar el acto de la Entrada Salu
do. Llegados a la Plaza del Genera l ísimo, 
como ya es trad iciona l ,  interpretóse el 
pasodoble Petrel por todas las bandas 
de música que actuarían du rante las 
Fiestas, siendo todas e l las d i rigidas por 
el maestro D. Miguel Vi l lar. Fue en estos 
momentos, qu izá por interces ión de 
nuestro Santo Patrón, cuando abriéron
se paulatinamente las nubes dejando 
pasar los primeros rayos del esplendoroso 
sol de mayo que ya no nos abandonaría 
durante los días de Fiesta; su aparición 
arrancó una salva de aplausos a todos 
los presentes que, a l  un irse con los acor
des del pasodoble, formaron una sinfo
nía inolvidable». 

En 1977 se estableció un nuevo ho
rario, las 3 de la tarde, y la entrada-sa
ludo se rea l izó por un itinerario d iferen
te, desfi lando por las cal les del casco 
antiguo. Fue el año de la despedida de la 
batuta del maestro Vi l lar que durante 
nueve años había sido fiel a su cita con 
Petrer. El informe de 1978 nos cuenta 
que « por primera vez desde que se es
tableció el nuevo horario y la nueva nor
mativa, se observó numerosís ima 
afluencia de testeros un iformados a l  ac
to de la Entrada de las Músicas, lo cua 1 
prestó la bri l lantez y an imación que re
q u iere el acto» .  A lguna comparsa se 
despistó y se equ ivocó de cal les y la tra
d icional interpretación conjunta del pa
sodoble Petrel se vió « i nterrumpida an
tes de f ina l izar por los aplausos del pú
bl ico congregado». El mal tiempo pre
sidió casi todos los actos de las fiestas 
en 1979 pero no impidió que se llevaran 
a cabo. El encargado de d irigir la pieza 
desde el casti l lo de las embajadas fue 
Bartolomé Maestre Reus, d irector de la 
banda Unión Musical de Petrer, relevan
do a su compositor. Lo haría de forma 
fiel hasta 1984. E l  informe festero re
c lama esta vez que a la hora del paso
doble estén todas las bandas en la p la
za porque ese año y el anterior habían 
« desaparecido» algunas. 



AÑOS 80: EMPIEZA EL HERVOR 
POPULAR 

Es en la década de los ochenta cuando la 
interpretación de pasodoble Petrelva co
brando cuerpo y vida propia dentro del 
un iverso festero. En 1980 se indica que 
«este acto va calando poco a poco en el 
pulso de la gente y cada año que pasa ve 
aumentada la expectación por parte del 
público que de siempre le ha sido habi
tual» .  En 1982 parece que, pese a la de
sorganización, el comienzo de fiesta si
gue intensificándose. «En el desarrollo de 
la Entrada Saludo observamos que la Fies
ta tiene un buen inicio, pues si, en años an
teriores, por lo temprano de la hora, eran 
pocos los testeros que asistían, actual
mente este acto resulta masivo, con la 
novedad de la incursión del elemento fe
menino festero que tanto hace l ucir la 
Fiesta. La interpretación del pasodoble 
Petrel no salió como es debido. Nos refe
rimos concretamente al despiste de ban
das de música que se produce. Este pa
sodoble tendría que ser interpretado por un 
mínimo de ocho bandas y este año lo fue 
por cuatro o cinco. Este es un fallo de or
ganización por parte de las comparsas 
que deben advertir del acto a sus respec
tivas bandas, redundando el hecho en que 
se desmerece este momento emocionan
te, que es lo más sabroso de la Fiesta». 

En 1983 rea lizó la primera graba
ción de la música de esta composición 
dentro del 111 Concierto Extraordinario de 
Música Festera organ izado por la Junta 
Central de Comparsas de Elda a cargo de 
la Unión Musical de Petrer bajo la d i rec
ción de Bartolomé Maestre Reus y du
rante las fiestas «se consiguió dar a l  
Pasodoble Petrel una  correcta interpre
tación, así como contar con la presencia 
de todas las bandas de música previs
tas. La masiva presencia de testeros y 
públ ico al acto fueron la mejor muestra 
del a rraigo del mismo». 

La fiesta de Moros y Cristianos ex
perimenta un cambio vital en 1985 que 
ayuda a engrandecer nuestro pasodo
ble: se amplía a cinco días, in iciá ndose 
el jueves por la noche. La afluencia de 
públ ico y testeros se mu ltiplica porque el 
horario de comienzo del acto, las 9 de la 
noche, los encuentra l ibres de sus ocu
paciones laborales. Ese año los únicos 
músicos que hubo en el centro de la pla
za para i nterpretar el pasodoble fueron 
los miembros de la Unión Musica l de Pe
trel. Sobre el castillo festero no hubo nin
gún d irector, solo la batuta del mestre 
Bartolomé Maestre Reus para rend irle 
homenaje y recordar su ausencia. 

Nuestro himno estrenó letra, si na
die nos demuestra lo contrario, en 1986 

y este sí que fue un año decisivo ta l y 
como cuenta la crónica testera. «E l  ac
to de Entrada de las Músicas y la inter
pretación del pasodoble Petrel, registra
ron unos niveles de asistenc ia ,  tanto de 
testeros como de púb l ico, verdadera
mente multitudinarios. La interpretación 
del pasodoble fue coreada por los asis
tentes con la letra del mismo, obra de 
nuestro Presidente de Honor D. H ipól ito 
Navarro, dando una emotividad especial 
a l  acto que pensamos se debe potenciar 
en años próximos» .  

El d irector de la Un ión Musical y de  
la comisión artística decid ieron mejorar 
la cal idad musical de la pieza en 1987 
y se agruparon los instrumentos por 
cuerdas gracias a la labor organizadora 
de los propios m iembros de la banda 
Un ión Musical de Petrer. Se consiguió 
así «una interpretación más fiel de la 
partitura » .  Desde la Unión de Festejos 
se quería ahondar en el protagonismo 
de este acto inaugural de las fiestas y en 
1988 se adelantó la entrada-saludo de 
las 9 a las 8 de la tarde para darle un 
mayor espacio temporal. Ni siqu iera la 
constante l luvia cons igu ió ama inar el 
fervor musical de la noche. El informe 
de 1989 «destaca el a uge que ha expe
rimentado este acto al cual asisten la 
práctica tota l idad de las filas» . 

1 98 1 -200 1 :  VEINTE AÑOS DE 
F IN  DE  FI ESTA CON EL PASO
DOBLE Y LA F ILA DE NEGRAS 

El pasodoble Petrel ha sido durante los 
ú ltimos veinte años el encargado de ce
rrar el desenfadado y bullanguero «Fin de 
Fiesta» que celebra la fila de Negres de 
la comparsa de Moros Nuevos. Este di
vertido invento festero nació para l lenar 
de festa las horas f ina les de l  l u nes, 
cuando Sant Bonifaciya descansa tran
qu i lo en su ermita. En la revista de su 
XXV An iversario recordaban cómo sur
gió esta atípica mezcla de Entrada y en
tradeta. «Había f inal izado el último ac
to de la fiesta del año 198 1 .  En el cuar
tel i l lo, había mucha gente que se resis
tía a poner punto f inal comentando con 
añoranza los felices d ías transcurridos. 
A a lgu ien se le ocurrió buscar unos mú
sicos. Cuando las otras lo sup ieron, co
rrieron a la cambra en busca de trajes 
viejos para todos. En un santiamén, to
dos se encontraron vestidos y maqu i l la
dos, iY de qué forman ! .  Cuando la mú
sica empezó a tocar, ya estaban todos a 
punto; el Capitán, la Abanderada, la Ro
dela . . .  La fiesta, otra vez, empezaba de 
nuevo. Era el f in de fiesta de las Negras. 
¿Fin de fiesta de las Negras? Es un de
cir, porque a l lí, en el improvisado desfi-

le informa l ,  había testeros de casi todas 
las comparsas. El ambiente empezaba a 
caldearse a medida que el cortejo i ba 
transcurriendo por las cal les del pueblo, 
recogiendo a su paso a los ú ltimos tes
teros resistentes. Poco a poco, la gente, 
después de asomarse a los balcones pa
ra ver el estruendo, se iba incorporando 
al insólito desfi le» .  Al final el gentío de
sembocó en el Derrocaty allí hubo jolgorio 
general para rato. 

El acto fue adquiriendo enjundia y 
desde su segunda edición se hizo y se 
hace como es debido y tradicional. Salen 
los cargos testeros del cuartel i l lo de las 
Negras con la marcha real y en la piara 
de Baixcambian la bandera con la aban
derada del nuevo año para iniciar el des
fi le. Sin olvidar hacerse puntualmente 
la obligada foto ofic ia l delante del cas
ti l lo de las embajadas. Después de re
correr el p ueblo el desfile acaba en la 
piara del Derrocat. Tras echarse unos 
ba iles con tres o cuatro piezas festivas 
se interpreta el pasodoble Petrel y es 
cantado al un ísono por todos los teste
ros y púb l ico q ue se resisten a poner 
punto y final a los Moros y Cristianos. La 
despedida definitiva llega cuando se en
tona el «Adiós con el corazón» .  Después 
llega el agua, lanzada desde los balco
nes por los vecinos o salida en cubos de 
los cuartel i l los cercanos. 

Al principio este original desfile y fin 
de fiesta contaba sólo con la presencia de 
la fila y agregados. El grupo no pasaba 
de los treinta icinco integrantes entre los 
que se cuentan toda la fila, sus famil ias 
y amigos. Sus maridos son disfrazados 
con especia l esmero, se le ponen los me
jores trajes para que desfilen como fila de 
honor y su cuidadoso maqui l laje incluye 
pestañas postizas. Se emplean trajes an
tiguos de la fila de los que se mezclan ele
mentos sin ton ni son para crear un as
pecto festero-humorístico. A mediados 
de los ochenta empezó a tener el refren
do de una gran parte de comparsistas. 

«Estavem a tope, el Derrocat se'n venia 
abaix». Tanto es así que en 1990 qu ita
ron la tribuna de la plaza porque el gen
tío que se congregaba sobre ella y daba 
efusivos sa ltos en la desped ida de la 
fiesta con el pasodoble Petrel hacía que 
la alegría testera pudiera acabar en ac
cidente. Este año fue además el primero 
que tiraron agua desde los ba lcones de 
la plaza y aunque fue poca fue aumen
tando su caudal en años sucesivos. En 
1996 y 1997 la fila de Negresquiso luchar 
contra el agua y transformarla en con
feti porque más de una vez habían aca
bado mojados todos sus trajes durante el 
baile final. Repartieron diez sacos de con
feti entre todos los vecinos de la plaza y 
esta l luvia de papel de colores cayó so
bre la multitud congregada abajo desde 
que empezaron a sonar los primeros acor
des del pasodoble. 

A estos incombustibles testeros se 
unió también hace diez años Joaquín Ma
estre, El Fayago, que con una carroza y 
una banda de música recorre el pueblo 
para decir adiós a los Moros y Cristianos. 
In icialmente esta carroza tenía su propio 
recorrido pero en las últimas ediciones se 
ha sumado a l  desfile de les Negres. Des
de 1999 se unen los músicos de la ban
da Virgen de la Salud y de Los Chicuelos 
de Agost para i nterpretar juntos las dos 
ú ltimas piezas de las fiestas: El paso
doble Petrel y Adiós con el corazón. Este 
tradicional ,  a unque informal, colofón de 
las fiestas desaparecerá el próximo año 
si los án imos testeros no lo remedian. 

AÑOS 90: EL PASODOBLE SE 
CONVIERTE EN H IMNO 

En la década de los noventa el pasodoble 
adquiere la personalidad y el protagonis
mo que merece. En 1991 se grabó por pri
mera vez el pasodoble Petrel con su letra. 
La Comparsa de Moros Berberiscos editó 
un cassette de música testera bajo el tí
tulo de «Petrer Berberisco» con piezas de-
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dicadas a la comparsa, filas y personajes 
de las fiestas y del pueblo. El Pasodoble Pe
trel es la pieza que cierra la grabación con 
las voces de la Coral Petrerense, bajo la di
rección de Francisco Albert Ricote . El tra
bajo se grabó y se presentó en la Casa del 
Fester. Este proyecto l levó emparejado la 
iniciativa en las fiestas de Moros y Cris
tianos de 1991 de intentar mejorar la ca
lidad musical del pasodoble haciendo que 
la Coral Petrerense cantase el himno des
de dentro del recinto vallado de la plaza, 
junto a los músicos, pero el gentío des
bordó el recinto vallado y el acto mantu
vo su intenso sabor popular. 

Nuestro himno encontró un nuevo y 
constante maestro de ceremonias que co
gió el testigo dejado por el maestro Villar 
y Bartolomé Maestre. Entre 1990 y 1994, 
José Díaz Barceló, director de la Unión Mu
sical de Petrel subió al casti llo festero pa
ra empuñar la batuta en la que estaban 
posadas centenares de miradas y voces . 

La evolución imparable del pasodoble 
obliga, en 1996, a la Unión de Festejos y 
la corporación municipal a dedicarle una 
especial atención . Varios meses antes de 
la fiesta se elige a una persona a la que 
sus méritos musicales en pro de la fies
ta de Petrer le concedan el honor de d iri
gir instrumentos y voces la noche del jue
ves . A partir de entoces, en cada edición, 
sube a l  castillo un músico d iferente, na
cido en Petrer o petrerense de adopción . 
Tienen en común una trayectoria musical 
notable, un conocimiento profundo de la 
música testera y la composición de pie
zas dedicadas a las fiestas de Petrer. To
dos han nutrido el acervo musical de 
nuestro pueblo. Esta tradición de direc
tores la inauguró en 1996 el propio com
positor del pasodoble Petrel, el maestro Vi
l lar. Desde este año la Unión de Festejos 
reparte dípticos con el currículum del di
rector anual y la letra del pasodoble Pe
trel para los testeros y público que asis-

ten al acto y el alcalde entrega una batuta 
honorífica al músico privilegiado que di
rige el breve e intenso concierto festero. 

Esta tradición de cada any un nou di
rector ha impuesto d iferentes formas de 
interpretar y cantar el pasodoble. Cuan
do el director ha querido darle mayor agi
lidad a l  pasodoble para que fuera más 
alegre, más vivo, algunos testeros a l  ver 
lo rápido que acababa nuestro h imno 
comentaban entre bromas que aquel lo 
más que un  pasodoble parecía un  « pa
sotriple» . 

Veamos cuál es la evolución del ac
to, año a año, durante la pasada déca
da. La participación de los testeros en 
la entrada-saludo crece constantemen
te y en 1991 exige nuevos ajustes . «Por 
primera vez ha habido un intento de or
gan izar a las comparsas y bandas en 
las cal les adyacentes a l  punto de parti
da,  al igual que venimos haciéndolo en 
las Entradas y la  Procesión, dada la 

enorme aglomeración de testeros dese
osos de participar en este acto». Se de
cide además que serían las músicas las 
que abrieran la marcha, desfi lando los 
testeros detrás de ellas, para ser más 
fieles a lo que el acto representa, un sa
ludo a las bandas de música, donde és
tas deben destacarse . A partir de esta 
edición y hasta 1994 la Colla el Terros co
laboró intensamente para mejorar la ca
l idad musical de la pieza a l  organizar 
las músicas por cuerdas o instrumentos 
dentro de la plaza. La gran afluencia de 
públ ico dificulta la llegada y entrada de 
las bandas en la pla9a de Baix y a la 
Unión de festejos empieza a preocupar
le que « la masificación reste la emoti
vidad que encierra para todos la i nter
pretación del pasodoble Petrel» .  Así que 
el año siguiente la Comisión de Música 
se puso manos a la obra e introdujo no
vedades . Se desplazó el p unto de co
mienzo hasta la confluencia de las ca
lles Constitució y Guirney para descon
gestionar el final de la ca l le Gabriel Pa
yá y proporcionar mayor flu idez a la sa
lida de bandas y testeros. Se acortó el 
tiempo de duración del acto a l  acceder 
a la pla�a de Baix por la cal le del Cura 
Bartolomé, en l ugar de la cal le Mayor, 
verdadero cuello de botel la que atrasa
ba y apagaba el acto . 

Varios fallos ensombrecieron un tan
to el i n ició de la Fiesta en 1993 . « La 
práctica uniformidad con la que d iscu
rrió el desfile se vio rota a la llegada de 
las bandas a la plaza. Paran de tocar 
donde no deben o donde les viene bien, 
con lo cual los testeros no siguen hasta 
el final del itinerario, con el consiguien
te riesgo de provocar taponamientos que 
desluzcan el acto» . Costó lo suyo d ispo
ner a los músicos dentro del recinto va
l lado y se retrasó el pasodoble porque 
no se encontraba la l lave del casti l lo . 
Aún así resultó insufic iente la p laza y 
las ca l les adyacentes para a lbergar a 
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todos los petrerenses y «se premió la in
terpretación con una más que clamoro
sa ovación» .  

En 1996 se inaugura la tradición de 
d irectores con e l  reencuentro del maes
tro Vi l lar y Petrer y en 1997, con un l le
no tota l que dejó fuera a una parte de las 
comparsas, fue e l  petrerense Jesús 
Angel Rodríguez Martín, catedrático de 
Piano del Conservatorio Superior de Mú
sica de Santa Cruz de Tenerife, el en
cargado de d i rigir el pasodoble. Al con
c lu i r  recibió una batuta para recordar 
siempre ese momento. 

La crónica explicaba en 1998 que la 
plaza se había vuelto insuficiente para 
dar cabida a todos los testeros que parti
cipan en este acto, era imposible que las 
últimas comparsas accedieran al recinto 
y las bandas lo conseguían gracias a un 
acceso provisional situado en la parte de 
la bibl ioteca. El pasodoble Petrel fue co
reado por todos los asistentes y dirigido por 
nuestro paisano José Castelló Rizo, pro
fesor y músico de la Banda Sinfónica del 
Cuerpo Nacional de Policía. En 1999 el 
canto de Petrel «fue un desbordar de emo
ciones conten idas donde los testeros die
ron rienda suelta a toda la a legría que lle
vaban dentro, cantando, saltando y bai
lando a los acordes de la música». La di
rección de esta felicidad orquestada corrió 
a cargo del compositor a lcoyano José Ma
ría Valls Satorres, miembro fundador de 
la Gran Banda de Músicos Valencianos de 
Madrid y violoncell ista de la Banda de Mú
sica de la Guardia Real, que compuso y do
nó a Petrer, en 1997, la marcha Cristians 
de Petrer. Y para acabar bien el siglo hu
bo otra insólita novedad, la entrada de las 
bandas y el pasodoble fue retransmitidas 
en directo para cualquier punto del planeta 
vía Internet gracias a un proyecto del jo
ven petrerense Pablo Carrillos Francés. En 
el 2000 el j ueves amaneció radiante. Ha
bían desaparecido los últimos rastros de 
l l uvias intermitentes de los días anterio-

Letra para el pasodoble PJ:'l'!U!L 

Nueatro Petrel hermoso de osmpos 
donde sus aguas, aWI airea y su sol 
tertilizan nuestras huertae.  
Nuestro Petrel ,  hermoso de sierras 
desde el valle de Cet! 7 el Almorch& 
con sus bosques y su arena • • •  

�uestro Petrel, es Ull canto vivo 
del trabajo 7 su gran fertilidad 
con aus almendros y oliT011. 
Su hospitalidad , 
el amor de sus mujeres y su te, 
aue ancantos 7 belleza sin igual, 
ea un canto de hermandad. 

Nuestro caatillo 
7 San Bonitacio, 
aon dos tesoros 
de un largo ayer. 

.AlllÍ en la ermita 
van las plegaria'& 
de nuestro pueblo 
llenas de te. 

Las aguas da la .Almadrava 
Navayol, Caprala 7 Puaa , 
loa llanos de Sal111ote• , 
son noatalgias de un ayer. 

Al cobijo do aua POiia• 
traba jan 1ua moraiior .. 
engrendeoiendo loa laNI 
de Petral, ■u gran amor, 

!Canto de amor, cantos de alegr:Íasl 

111 amor Ta siempre a ti'. 
con el atan ae eentjrte siempre en mi'.. 

!½b;:, e:
1

mf:�:½ :uererte 
7 al amarte aa :(. 

Petrel, mi gran Petrel ,  
mi  traneai'. no te  puede cantar mlÍa , 
porque mi Toz 110 sabrlÍ 
e:zpresar con máa paai&n 
lo que mi alma te dir,, 

res. La entrada saludo de las músicas se 
inició con los acordes del pasodoble Petrel 
en fiestas y el pasodoble Petreltue dirigi
do por el músico petrerense Juan José Po
veda Romero, el quintet, profesor de Ar
monía en el Conservatorio Superior de 
Sevi l la y Valencia que ha creado para Pe
trer los pasodobles Alta Mar, Fila La Ale
gría y Arponeros. El final de la crónica lo 
dice todo «Una vez final izado se desbor
dó la a legría en la plaza y al grito uná
nime de « i Petrer ! i Petrer ! i Petrer! » se 

terminó uno de los actos más emotivos de 
las fiestas». 

Enguanyla cita con el pasodoble el 17 
de mayo ha contado con el músico y com
positor festero Manuel Castelló Rizo, na
cido en Agost, y actual miembro de la Ban
da Municipal de Alicante. Ha sido breve 
pero intenso. Ahora falta once meses pa
ra que vuelva el acto más entrañable de 
los Moros y Cristianos, el momento en el 
que la música y la fiesta se encuentran, 
donde las notas musicales que salen de 

centenares de instrumentos congregados 
son una única melodía y el canto multi
tudinario del enorme coro de testeros pa
rece sal ido de una sola garganta. Hace 
muchos años el maestro Vi l lar escribió, 
«El compositor aporta con su arte un gra
no de arena que podía ser un edificio so
noro». Hoy nosotros añadimos, usted se
ñor Villar, no logró dibujar en su partitura 
un edificio. Fue mucho más al lá . Sus no
tas fueron y son capaces de crear un la
tido común en todo un pueblo. 

NOTA DE LA AUTORA: Esta h istoria es mu
cho más larga y más densa. Aún está in
completa. Faltan datos de los que tengo 
conocimiento pero que habrán de publi
carse más adelante, otros apuntes no es
tán por falta de testimonios esclarecedo
res. Mi l gracias a todos los testeros de ve
ritat que han colaborado con este inven
to. Como es y está inconcluso espero que 
qu ien tenga información que añadir me 
la facil ite para remediar las lagunas y po
ner punto y fina l como es debido. 
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lllllt' CHAPUCEROS. Los responsables del montaje de 
la Oficina de Turismo que todos los años se habilita coincidiendo 
con las fiestas de Moros y Cristianos hubieran podido esmerarse al
go más. El car
tel anunciando 
la ubicación de 
este servicio 
municipal no 
podía ser más 
chapuza e ina
decuado. El ró
tulo pintado 
-¡ de qué ma
nera ! - sobre 
una tela tipo 
pancarta invi
taba bien poco 
a penetrar en 
las dependen
cias. A primera vista parecía un cuartelillo. Pero no de los de ahora 
sino de los años sesenta. Solo faltaba el cañizo. 

1 1 111t' OHUPADOS. Buena parte del movimiento okupa de 
la provincia, especialmente de la Vega Baja, ha elegido nuestra po
blación para reivindicar 
sus acciones. A la del an
tiguo Cine Aguado y de 
un chalet en L'Almafrá ha 
seguido la ocupación de 
un inmueble situado en la 
Avda. de Elda esquina Fe
lipe V que anteriormente 
albergó una fábrica de 
hormas. Los jóvenes quie
ren habilitar en este lugar 
un centro cultural y al cie
rre de esta edición no se 
había producido ningún 
tipo de denuncia por par
te de los propietarios. La 
casa en cuestión está 
afectada por el Plan Par
cial de La Canal y cuando 
comiencen las obras será 
derribada para ampliar la 
Avda. De Felipe V. 

HIG 
CRISTALERÍA 

C/. Bolivia, 1 1  - bajos • Tel. 96 537 51  05 • PETRER 
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1 1 111t' RECICLADOS. Pasados los días grandes de nues
tras fiestas más esperadas, la normalidad ha vuelto al pueblo. Todo 
ha retornado a su sitio y a la rutina cotidiana. Los contenedores de 
vidrio y papel que fueron retirados durante las jornadas festivas de 
algunas calles de 
la población han 
sido colocados a 
su lugar habitual. 
La fotografía, to
mada desde la se
de de este perió
dico , recoge el 
momento en que 
los trabajadores 
municipales y la 
grúa devuelven a 
su sitio ambos 
contenedores. Por 
cierto , los petre
renses siguen estando a la cabeza de la provincia en cuanto a reci
clado de papel y vidrio se refiere. 

1 1 111t' ENTRAÑABLES. Perro y amo son habituales de 
la zona del mercado de La Frontera. El paso de los años ha deterio-

' rado la salud de am
bos y los dos cami
nan con cierta difi
cultad pero perfec
tamente compene
trados. La perra que 
atiende por el nom
bre de Estrella co
noce a la perfección 
las costumbres y los 
movimientos coti-
dianos de su dueño. 
Sabe que, cuando 
llegan a las escale
ras del mencionado 
mercado, toca un 
prolongado descan
so que se traduce 
en un profundo y 
plácido sueño sobre 
el regazo de su fiel 
compañero. 

TALLER DE ALUMINIO Y EXPOSICÍÓN 
Avda. Salinetas, 5 - bajos • PETRER 
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El endurecimiento de la ordenanza de 
tenencia de animales peligrosos es 
una buena noticia. Los propietarios 
de razas de perros catalogados como 
potencialmente peligrosos deberán 
tramitar en el ayuntamiento una li
cencia que les haga acreedores al 
permiso correspondiente para pose
er un perro de estas características. 

40 PETRERMENSUAL 

Entre los requisitos que deberá reunir 
la persona solicitante destaca un se
guro de responsabilidad civil que su
pere los 20 millones de pesetas, cer
tificado de antecedentes penales, cer
tificado de aptitud psicológica y de
claración de responsabilidad efectua
da ante notario. 

La concejal ía de Sanidad ,  de 
quien depende esta ordenanza, de
bería incluir otros apartados en los 
que se penalice de manera dura y 
contundente a aquellos dueños de 
animales domésticos que los aban
donen. Ellos, los propietarios, tam
bién son muy peligrosos. 

Es incomprensible y fuera de 
toda lógica que los responsa
bles del área sanitaria municipal 
estén recortando drásticamen
te las subvenciones a los talle
res para dejar de fumar que 
tanto éxito están teniendo. 
Que hasta ahora el ochenta por 
ciento de los asistentes se haya 
deshabituado del tabaco es un 
logro digno de resaltar y sobre 
todo de apoyar. Más aun cuan
do el montante global de la 
subvención es irrelevante si se 
compara con otros gastos mu
nicipales superfluos. La salud 
de los ciudadanos bien vale un 
esfuerzo. 

Si lo del cartel de la Oficina de 
Turismo ya llamó la atención 
de propios y extraños (ver pag. 
38) durante las pasadas fiestas 
de moros y cristianos, el mon
taje del interior y los servicios 
que prestaba fueron deplora
bles. Para empezar, como las 
personas encargadas de aten
der a los visitantes no eran de 
aquí y nadie las preparó para 
su cometido, no pudieron de
sempeñar bien su trabajo. La 
mayoría del «material» era so
brante de una exposición de Is
la de Interior y, para colmo, las 
tapas de un pequeño bloc de 
notas en el que se esbozan 
unas cuantas frases referidas a 
Petrer y sus «encantos», con
tienen un buen número de im
precisiones por cm2 

• • •  Por poner 
solo un par de ejemplos: nues
tra población destaca por sus 
rutas a caballo y por la prácti
ca de la espeleología. 

De las noticias aparecidas en los medios de 
comunicación y referidas a Petrer destacamos como la 

M EJ O R■ La mejor noticia viene de la 
mano de la Comunidad de Regantes que gestiona el 
suministro a varias partidas rurales de la población. El 
suministro está garantizado. En el pozo de El Esquina! un 
nuevo aforo profundizó hasta los casi doscientos metros y 
desde hace varias semanas, a pesar de las extracciones 
continuas, el nivel del agua no ha bajado. Cada segundo 
salen 1 3  litros. Con esta cantidad de agua, las numerosas 
partidas rurales no padeceran restricciones durante el verano. 
Eso sí, el preciado líquido hay que gastarlo con moderación y 
las piscinas l lenarlas cuando toque. De momento el pozo de 
la Casa Castalia no se está utilizando, lo que supone una 
buena reserva en caso de que baje el nivel. 

p E O R ■ La desaparición de la Asociación 
Local de Comerciantes es una de las peores noticias que se 
podían dar. Además, sin que la concejalía correspondiente 
hiciera absolutamente nada por salvar a este colectivo que 
durante tantos años ha defendido al pequeño comerciante 
de nuestra población y que l legó a tener más de un 
centenar de asociados. El abandono, la falta de iniciativas y 
la dejadez de los responsables del área de Desarrollo 
Económico del Ayuntamiento parece que han tenido 
bastante que ver en ello. 

[ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  _ 
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1 1 1� UICENT BROTONS RICO. Autor del trabajo titulado «La 
Llengua deis petrerins» y que corresponde al cuaderno número seis 
de la colección «Cuaderns 
Didactics» editados por el 
Centre D' Estudis Locals del 
Vinalopó cuyo director es 
Tomás V. Pérez Medina. Es
te pequeño libro de cin
cuenta páginas recopila un 
detallado estudio de las ca
racterísticas y singularida
des de la lengua de Petrer y 
será distribuido por todos 
los institutos de segunda 
enseñanza de la comarca, 
con el fin de que los estu
diantes tengan mayor co
nocimiento de las peculia
ridades del lenguaje de 
nuestro pueblo. La presen
tación oficial de este cua
derno se realizó el pasado 
miércoles 30 de mayo por 
Brauli Montoya, en el Salón 
de Actos del Museo Arque
ológico «Dámaso Navarro». Recordar que Vicent Brotons Rico es 
profesor en la Universidad de Alicante y colaborador habitual de PE
TRER MENSUAL, entre otras muchas facetas. 

Y ya que hablamos de colaboradores, 
1 1 11• LU•S HUMBERTO UILLAPLANA YÁÑEZ. 
joven estudiante y autor de numerosos escritos en esta 
publicación, ha obtenido en la evaluación final de COU del 
IES Paco Mollá la calificación global de Matricula de Honor. El 
próximo año comenzará los estudios de Periodismo. 

11_. ffÉCTOR fflEOlftA , judoka petrerense de 1 5  años que 
participó recientemente en los campeonatos nacionales en catego
ría infantil de 60 kilos. Por su condición de Campeón de la Comuni
dad Valenciana fue el 
único representante 
de su categoría de 
nuestra autonomía 
que viajó hasta Gijón 
donde se celebró el 
mecionado campeo
nato. 
Superó los octavos de 
final pero no pudo pa
sar los cuartos. Aun
que algo molesto por 
un fallo que tuvo, la 
participación en esta 
competición le servirá 
de mucha experiencia 
para afrontar el cam
bio de categoría, ya 
que la temporada pró
xima participará en 
Cadetes. 

Curtidos 
GABRIEL, S.L 

Brigadier Algarra, 1 3-AC 
Tel. 96 537 08 1 8  
0361 O PETREL (Alicante) 

Eslava, 1 51 -1 
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A
las fotografías qu� a�a
recen en esta pagina 
tan sólo les separan 

dos años de diferencia. La cá
mara del fotógrafo anónimo 
apuntó a sendas fachadas 
muy peculiares del pueblo. 
Una, la del ayuntamiento, re
presentaba el poder político 
y la otra, la de Sindicato Agrí
cola y Caja Rural de Ahorros, 
el poder económico. La pri
mera de ellas está tomada en 
el año 1 9 3 8  en la Plaza de la 
República (hoy Plac;a de Baix) 
y en el balcón están los prin
cipales líderes políticos de la 
época en un acto de apoyo 
al gobierno republicano en
cabezado por Negrín. La se
gunda foto data del invierno 
del año 1 940 en la que un 
grupo de vecinos se fotogra-
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fía frente a la sede de «La Co
operativa» ,  antecesora de lo 
que hoy es Caixapetrer. 

El autor del dibujo, como 
es habitual, es Helios Villa
plana que con su plumilla ha 
inmortalizado las casas de 
campo más antiguas del tér
mino municipal, muchas de 
ellas ya desaparecidas . La 
que figura en esta página co
rresponde a la Casa Marco, 
situada entre el Campamen
to de Caprala y la Rambla 
del mismo nombre. Es y era 
lugar de paso obligado para 
los que quieren acercarse ca
minando a esta partida rural 
por la Costera del Tibero . 
Un buen sitio para refres
carse en su canalillo que bor
deando toda la umbría desa
gua en la balsa de la finca. 



R I N C O N  L I T E R A R I O 

T
ras llevarse el antiguo cuadro de casa de sus 
abuelos y colgarlo en una de las paredes de la su
ya propia, Alejandro perd ió toda conexión con la 

rea l idad, l imitándose a observar la pintura hora tras 
hora, sentado en el sofá , intentando desenmarañar 
sus secretos, descorrer el tupido velo de arcanos que 
flotaba sobre ella. Descolgó el teléfono, desactivó el tim
bre y el portero automático, desoyó las l lamadas del 
mundo exterior, ajeno por completo a lo que ocurrió en 
éste durante su ausenc ia .  Presa de una total inactivi
dad, sólo su mente funcionaba en el letargo, cons
ciente de su h ibernación, girando en torno a la com
posic ión, a los colores, a las p inceladas de una obra 
que trataba de decirles algo. 

Eloy le envió un correo electrón ico, y otro, y otro 
más, sin obtener respuesta a lguna. Cuando se reunió 
con Nico a l  día sigu iente, ambos tenían mucho que 
contarse. 

-No sé nada de Alejandro, ¿y tú? 
-No- respondió N ico lívido, con aspecto de no ha-

ber dormido bien-. Déjalo, debe de haberse encerrado 
de nuevo en su concha. Normal en él. Pero hay algo im
portante que tengo que contarte. 

-¿Y de qué se trata?- inqu irió el informát ico. 
-Han encontrado un hombre muerto en la Pla�a de 

Baix, delante de la iglesia, decapitado- le exp l icó N i
co con voz entrecortada-. Y creo que tiene mucho que 
ver 90n este lío en que andamos metido. 

-¿Qué me estás contando?- Eloy lo miró con apren
sión, entre la sorpresa y el terror que sentía revolver
se en su interior.- ¿Decap itado? 

-Ya nos avisaron- se encogió de hombros N ico.- Al
gu ien iba a morir. Estoy seguro que la partida de tres 
en raya no ha hecho sino comenzar. El desafío, el cua
dro, un muerto ... Son las piezas de un rompecabezas 
que hemos de resolver. 

-Yo he estado buscando a lgo sobre El Poblet en in
ternet y sólo he encontrado una breve notic ia apareci
da hace un par de años en el boletín mun icipal- le 
confesó Eloy, descorazonado-. Supongo que habrá más 
en a lgún l ibro, pero nuestro mejor sabueso está de
saparec ido en combate. 

-Seguro que estará investigando por su cuenta
aseveró Nico, demacrado-. A ver, ¿qué has encontra
do? 

-El titu lar de la notic ia es "Rafael Alberti p isó tie
rra española en Petrer antes de partir hac ia el exi l io" -
leyó Eloy, d irectamente de la panta l la-. Y dice así: "El 
poeta Rafael Alberti pisó tierra española por última 
vez antes de partir al exi l io en Petrer. A ú ltimos de mar
zo de 1939 el poeta, que en aquellos momentos ayu
dó durante un tiempo como enfermero en un improvi
sado hospital de guerra situado en la finca de El Po
blet, enclavada en la partida de Les Pedreres, saldría 
apresuradamente de ese lugar junto a otros compa
ñeros, entre estos Juan Negrín, último presidente de la 
República, en d irecc ión hac ia el Pla Manya, en donde 
una avioneta les esperaba para emprender un largo 
vuelo que les l levaría al exi l io. De la estancia en la 
enigmática vi l la de recreo antes citada existen ya al
gunas leyendas, entre éstas que también vivió en es
te lugar los ú ltimos días del gob ierno republ icano Do
lores lbárruri , La Pasionaria. Pero lo que sí se puede afir
mar sin duda alguna es que el recién fa l lecido poeta 
y pintor gaditano pisó t ierras españolas por ú ltima vez 

TRES EN RAYA 
JOSE RAMON MARTINEZ MAESTRE 

CAPÍTULO 3 :  

Muerte ante 
el Apóstol 

antes d e  sal ir del país en e l  término mun icipal d e  Pe
trer. El Poblet es un lugar rodeado de m isterio (hace 
unos años el guarda de la finca apareció muerto de for
ma violenta) e inaccesible para curiosos y mucho me
nos informadores. En el interior de la vivienda se de
ben guardar celosamente documentos y fotografías 
h istóricas que qu izás algún día puedan ser sacados a 
la luz para aportar más datos sobre unos hechos his
tóricos que sucedieron en este lugar, que sigue des
pertando entre qu ienes se acercan a él curios idad y 
un c ierto respeto". 

-¿Es eso cierto?- preguntó Nico, azorado.- Más mis
terios, más muertos. Tenemos que avisar a Alejandro. 

-Ya lo he intentado, pero es como si se lo hubiera 
tragado la tierra. 

En esos momentos, el ordenador avisó a Eloy de la 
l legada de un e-ma i l ,  que procedió a abrir con pre
mura, por si se trataba de la respuesta de Alejandro, 
pero leyó un mensaje bien distinto: 

-"Será mejor que vayá is mañana a l  ent ierro de la 
primera víctima, si no queréis que uno de vosotros sea 
el sigu iente en perder la cabeza. Os estaré vigi lando". 
Su rem itente por fin se descubría, firmando la autoría 
del crimen: "Judith". 

Al día siguiente, las campanas repicaban lúgubre
mente. En la plaza se congregaban grupos ais lados, 
sorprendentemente escasos, temerosos. Aunque el d i
funto era un importante industria l del calzado muy co
noc ido en la población y un festero profundamente im-

pl icado en la Unión de Feste
jos, su muerte, en pleno agos
to, había pasado cas i desa
percib ida, pese a sus extra
ñas circunstancias, y no se 
había preparado ningún boa
to faraónico en homenaje. 

Eloy y N ico as istieron al sepelio, en los últimos ban
cos de la iglesia de San Bartolomé Apóstol, procuran
do no l lamar la atención. Al terminar la misa, sal ieron 
del templo y vieron a Alejandro en el balcón del Ayun
tam iento, retransmitiendo la noticia, junto a otros me
d ios de comun icación. Le h ic ieron una seña, a modo de 
saludo, pero éste permaneció impasible, como si no 
los hub iera visto. Cuando ya iban a marcha rse, su 
amigo gesticu ló con ímpetu, instándoles a un irse a 
las man ifestac iones de duelo, a dar el pésame a los fa
mi l iares, que ya se habían d ispuesto ante las escale
ras de la antigua parroqu ia .  

Como N ico dudara, Eloy hubo de arrastrarlo hasta 
colocarse en la f i la , junto con el resto de los as isten
tes. Desde las altu ras, la h ierática y pétrea figura del 
santo los observaba en silencio, testigo mudo de cuan
to había sucedido. En el balcón del consistorio, Ale
jandro segu ía detenidamente los acontec imientos, fi
ja la m irada en sus am igos y en cuantos les rodeaban, 
atento a cua lqu ier movimiento sospechoso, a cual
qu ier ind icio que delatara a l  cu lpable, consciente de 
la invisible amenaza que se cernía sobre ellos. 

Procedieron a dar el pésame. Primero Eloy, segui
damente Nico. Cuando l legaron a la altura de la lloro
sa viuda, una mujer joven, pel i rroja ,  vestida entera
mente de negro y con unas oscuras gafas de sol que 
no consegu ían atenuar en modo alguno su belleza, el 
informático estrechó su mano y sintió algo más que un 
leve apretón, pero el contacto no se demoró sino unos 
segundos. N ico, por lo general poco observador, perci
bió que a lgo extraño había sucedido. Conten iendo la 
respirac ión, se apresuró a presentar sus respetos y, 
fina lmente, ambos llegaron al f ina l de la fila. 

Se d i rigieron apresurados hacia el Ayuntam iento. 
Alejandro había desaparecido súbitamente de la bal
conada, que ahora ocupaban otros period istas. 

-¿Qué ha pasado?- le preguntó N ico a su am igo.
Me he dado cuenta. Ella te ha dado a lgo, ¿no es así? 

Eloy, sin med iar palabra, asint ió con la cabeza y se 
llevó un dedo a los lab ios, tratando de dis imu lar. 

-Pues no he sido el ún ico en enterarme- le espetó 
sin m iram ientos-. Uno de los hombres que la acom
pañaban también lo ha notado y no te puedes imagi
nar la m irada de od io que nos ha echado. 

-¿Seguro? 
En esos momentos sonó el móvil de Eloy, ya bajo los 

soporta les del edific io consistoria l .  
-Dime . . . 
-Ya podé is desaparecer cuanto antes- les ordenó 

Alejandro desde el otro lado del teléfono.- Esos hom
bres de negro no os p ierden de vista. Intentad despis
tad los ahora m ismo. Yo me reun iré más tarde con vo
sotros. 

-¿Los fam i l iares?- preguntó Eloy, pasmado. 
-No son fami l iares de la víctima.- informó con voz 

queda, como si tem iera ser escuchado.- Creo que son 
masones. Ráp ido, ma rchaos. Ya vienen. 

Continuará ... 

PETRERMENSUAL 43 



1:11--li■■:1fd=i P O  P U LA R E S  

Fiesta en la finca de <<El Forcat>> 
C.R. 

L
a finca de El Forcat enclavada 
en la partida de la Horteta, a 
los pies de la mítica y querida 

sierra del Cid, será el escenario don
de medio centenar de personas vin
culadas a una misma familia cele
brarán un curioso aniversario pro
gramado hace más de dos décadas 
por Geno.veva Rico Navarro. La his
toria arranca en 1 901 cuando los 
propietarios en aquellos años con
siguen saldar una hipoteca que pe
saba sobre la finca agrícola. A raíz de 
este hecho que deja libre de cargas 
la economía famil iar, Genoveva de
cide en 1 979 que este aconteci
miento se debería celebrar con una 
fiesta sonada cien años después, es 
decir en el ya 2001 , y aunque sola
mente fuese con «tramussos y ca
cahuets» .  Como mujer previsora 
que era hace entrega de una canti
dad de dinero a partes iguales a tres 
de sus nietas con el expreso deseo 
de que la cantidad sea respetada y 
se incremente en la medida de lo 
posible hasta que llegue la fecha 
prevista, esto sucedía hace veinti
dós años. En 1 983 fallece Genove
va, tenía 80 años y no vio realizado 
su proyecto. No obstante, el deseo 
de aquella mujer calificada por sus 
descendientes como emprendedora, 
activa y adelantada a su época, no 
cae en saco roto y la cantidad de
positada para el evento va crecien
do hasta convertirse en la actuali
dad en una suma de dinero más que 
suficiente para organizar un sarao 
por todo lo alto. El marco en donde 
se va a festejar este evento es un 
lugar enclavado en una zona hoy 
en día privilegiada (proximidad del 
casco urbano, tranquil idad, cerca
nía del Cid) y que hace algunas dé
cadas fue fértil huerta y lugar elegi
do por los petrelenses para celebrar 
los típicos días de «Mona» . Nume
rosas viviendas de primera y se
gunda residencia han ido asentán
dose en esta zona donde centena
res de excursionistas transitan cada 
fin de semana para iniciar la dura 
pero siempre grata ascensión a la 
legendaria cumbre del Cid. La casa 
de El Forcat es de una planta baja 
más un piso superior, tiene los mu
ros de mampostería irregulares, te-
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GRUPO FAMILIAR JUNTO A LA CASA DE «EL FORCAT» EL PASADO MES DE ENERO. 

jados con varias vertientes y teja ára
be. Fue construida en 1 852 y pos
teriormente se le fueron añadiendo 
nuevas dependencias para distinto 
uso, en la actualidad está siendo re
habilitada y es utilizada por la fami
lia como segunda residencia. Los te
rrenos que la circundan han sido 
plantados desde hace más de un si
glo con los cultivos tradicionales de 
la zona: viñedos, almendros y oli
vos; la elaboración del vino con co
secha propia era habitual en esta 
finca muy conocida en el pueblo. 

La fiesta programada por Genove
va Rico Navarro en 1 979, se lleva
rá a cabo el sábado 21 de julio con 
la participación de cuarenta y tres 
personas. La jornada de convivencia 
se in iciará a las ocho de la mañana 
con disparo de cohetes y se oficia
rá una misa de campaña a cargo del 
cura párroco de la iglesia de San Bar
tolomé, Antonio Rocamora. En el 
transcurso del día se celebrarán di
versas comidas, entrada la noche se 
tiene previsto realizar una gran ver
bena a la que asistirán amigos y ve-

cinos del Forcat; el broche de oro lo 
pondrá el d isparo de fuegos artifi
ciales, un elemento indispensable 
en cualquier acontecimiento y que 
algunos miembros de esta numero
sa famil ia utilizaron en incontables 
ocasiones. Recordar a Bertomeu Bel
trán Rico fallecido inesperadamen
te en 1 999 y muy aficionado a la 
pirotécnica. Durante muchos años 
facilitó las tracas y los cohetes en 
las fiestas locales, o celebraciones 
privadas, compitiendo con de_stre
za y maestría con afamadas empre
sas valencianas. Berta, (único hijo 
varón de Genoveva, que también 
tuvo a Anita y Genoveva) era muy 
conocido en Petrer, durante toda su 
vida cuidó, junto a sus famil iares 
más directos, de éstas tierras del For
cat a las que supo extraer, con las di
ficultades propias de estos lares, los 
productos más representativos que 
caracterizan la agricultura medite
rránea. Al margen de su dedicación 
a la agricultura, investigó y se aden
tró en la cultura popular buscando 
siempre las raíces de nuestras cos
tumbres y usos más característicos al 
mismo tiempo que se fue formando 
como autodidacta; sus artículos so
bre temas rurales se pueden leer en 
la publicación anual Festa, citamos: 
«Almazaras del siglo XX» editado 
en Festa 91 ,  «75 años de traca» en 
Festa 92, «Las bodegas manuales» 
en Festa 93, y «Los molinos de pól
vora» escrito conjuntamente con Mª 

Carmen Rico Navarro en la revista 
Festa 90. 
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El fogón 
Les empanaetes 

E
n el apartado denominado «El 
Fogón», no solamente vamos 

a introducir alguna receta culina
ria, también vamos a comentar al
gunas cosas que suceden en 
nuestra loca l idad. El tema que 
más se ha comentado ha sido sin 
duda alguna, el desarrolllo de 
nuestras fiestas en honor a San 
Bonifacio. En un examen de se
lectividad se les podría adjudicar 
un « 10».  Visto y comentado des
de un balcón hay que elogiar la 
puntualidad de las comparsas al 
llegar hasta la tribuna oficial ;  
también la rapidez en el servicio de 
limpieza, especialmente en el cen
tro de la población. Existen que
jas ya que parece ser que no ha 
funcionado por igual en todo el 
ámbito urbano. Conviene desta
car también la gran cantidad de 
petrelenses que han engrosado las 
comparsas, quizá esto también ha 
sido motivo para que se comente. 
En un futuro haya que plantearse 
lo sigu iente: un día la Entrada 
Cristiana y otro día la Entrada Mo
ra, con el fin de evitar que se ha
ga demasiado pesada. Los orga
nizadores puede que empiecen a 
plantearse esta alternativa. Tam
bién en nuestro apartado de «El 
Fogón», se comentó la ubicación 
de la «Oficina de Información y 
Turismo» y los turistas colapsa
ron la entrada, se hablaba toda 
clase de idiomas, inglés, francés, 
italiano, también se ofrecía infor
mación en valenciano, no faltaba 
más. Un grupo de japoneses pen
saron que la Oficina se encontra-

ba en la casa del balcón, pidieron 
información pero no hubo manera 
de entenderlos, pero con una in
clinación de cabeza y un «sayo
nara» se marcharon tan contentos 
y tras degustar las del iciosas em-
panadillas, no pid ieron más infor
mación. Hablando de las célebres 
empanadi llas, voy a ofreceros la 
receta que es muy fácil, muchos ya 
la conocéis. 
INGREDIENTES: 
Un vaso de aceite, la misma can
tidad de agua, medio kilo de ha
rina, unas gotas de vinagre y un 
pel l izco de sa l .  
Calentar el aceite y dejarlo en
friar. Mezclar junto con el agua,  el 
vinagre y la sal. Mezclar muy bien 
con cuchara de madera, es muy 
importante. I r  añad iendo harina 
hasta obtener una masa com
pacta que se despegue de la va
sija. Hay que trabajarla mucho. 
Dejar  reposar una med ia  hora . 
Previamente habréis preparado 
el relleno de la fritada hecha con 
tomate, pimiento y atún, también 
pueden i r  rellenas de carne. Ca
lentar el horno fuerte, ir cogiendo 
pequeñas cantidades de masa, 
aplastarlas con el rod i l lo, darles 
forma circular, introducir un pe
queño montoncito de fritada y ce
rrar la empanadi l la. Con la ayu
da de un pincel untarlas con hue
vo batido y seguidamente i ntro
ducirlas en el horno. Con toda se
guridad os gustarán tanto como 
a los japoneses que nos visita
ron. Un abrazo. 

EPAJU 

MORIR O UIUIR 
me gusta bastante el cine, y hace unos me

ses pude ver una película de VENTURA 
PONS titulada «MORIR O NO».  Su argu
mento, en dos partes diferenciadas, con los 
mismos actores, y un destino que les depara
ba en cada situación, y según el argumento, 
la vida o la muerte; pero el que no escapaba 
a su destino era el autor del guión que en am
bas situaciones moría. Es una situación similar 
a la del PSOE de Petrer, después de su asam
blea de elección de la Ejecutiva Local, una nue
va Ejecutiva que ya lleva un tiempo funcio
nando, y cuya renovación que prometieron 
nada se ha cumplido. 

Dirán que es pronto, pero las formas son las 
mismas, son las de otro tiempo que llevaron al 
Partido en sus últimas elecciones municipales 
al desastre electoral más absoluto. Por ello me 
cuesta entender que diga ahora su Secretario 
General, JESÚS ESTEBAN, «que no entra en mis 
planes ni en mi proyecto presentarme a unas 
Primarias» .  Pienso que no ve la realidad, pues 
aquellos que le ayudaron a conseguir el cargo, 
cortando de raíz todo atisbo de renovación, le 
exigirán mañana asumir el protagonismo que 
le permita seguir manteniendo sus privilegios. 

Sigo siendo un militante de base, y sé lo 
que digo, puede molestar a algunos, pero son 
aquellos que siguen disfrutando de los privi
legios personales que han alcanzado a través 
de sus cargos en el Partido Socialista. Como el 
guionista de la película de VENTURA PONS, 
no les quedará otro remedio que más tarde o 
más tarde, morir políticamente. Algún día vol
verán a triunfar los ideales socialistas en Petrer, 
será el regreso de quienes creemos, que las 
ideas están por encima de las personas, y que 
nuestro pueblo, volverá con ellas a ser socia
lista. 

VICENTE MAESTRE JUAN 

A non JOSÉ 

RICOTE REDONDO, 
Ponente de la 

Comisión de Músicas 

Estimado festero: 
Veo en que usted se empeña en que el úni
co acto de fiesta que pasa por el casco 
antiguo desaparezca. Dice la revista de 
fiestas que hay muchas voces que quie
ren evitar pasar por las calles José Per
seguer, San Vicente, Gabriel Brotons, Pla�a 
de Dalt y Cura Bartolomé Muñoz. ¿Por qué 
no preguntan a los vecinos de estas calles 
a ver qué responden, ya que usted esto lo 
ha propuesto algunas veces? No creo que 
como ponente de la Comisión de Músicas 
tenga derecho a proponerlo. 
Por favor, en dichas cal les y plaza viven 
muchas fami lias testeras que tienen la 
i lusión de ver pasar a sus hijos y nietos por 
estas cal les. Además, es una tradición 
que se debe respetar, ya que supone me
dia hora de fiesta que pasa por el casco 
antiguo. Las calles no son tan estrechas 
como usted dice. 
También comenta que las comparsas se 
desarman, el orden se vuelve desorden y 
los músicos no tocan. Además le diré que 
la entrada de bandas es un desfile infor
mal. 
Los vecinos creemos que ha sido usted un 
poco atrevido a l  poner en la revista de 
fiestas este infortunado artículo para in
tentar cambiar la fiesta. No le busq·ue los 
tres pies al gato y deje que la fiesta siga 
su curso para que los vecinos de las men
cionadas calles y plaza disfruten de la 
fiesta. 
Un saludo de este festero, 

Baltasar Navarro 
Socio de la comparsa de Estudiantes 

con el nº 18. 
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LA CÁMARA DE NUESTRO INTRÉPIDO REPORTERO GRÁFICO CAPTÓ ESTA INSTANTÁNEA EN LA QUE 
APARECEN EN ACTITUD ENTRE DESAFIANTE Y TEMEROSA LOS POSIBLES CANDIDATOS A ENCABEZAR 
LAS LISTAS DEL PARTIDO POPULAR DE NUESTRA POBLACIÓN (VER REPORTAJE EN PÁGINA 19) EN LAS 
PRÓXIMAS ELECCIONES. DE IZQUIERDA A DERECHA JOSÉ MIGUEL PAYÁ, JULIA RICO, JESÚS MAES
TRO Y FERMÍN GARCÍA. 

1 CERTAMEN LITERARIO uLOAS AL PODER» 

V
isto el espectacular resultado de la 
convocatoria del I Certamen Foto

gráfico que llevó por nombre el de nues
tro fotogénico alcalde, la concejalía del ra
mo se ha visto obligada a convocar un 
concurso literario que glose la figura del 
primer edil local, cante sus alabanzas y di
funda sus múltiples actividades sociales. 

Las bases para participar en el men
cionado concurso son las siguientes: 

1 )  Los trabajos podrán presentarse en 
forma de prosa, poesía o loas. Esta 
última modalidad puntúa el doble. 

2) Para relatos que excedan de los dos 
folios se aconseja la modalidad de 
cuento. Eso sí, con final feliz. 

3) En caso de presentar alguna entre
vista se excluirán las preguntas com
prometidas. 

4) En todos los casos la figura de José 
Antonio Hidalgo deberá ser tratada 

con esmero, respeto y resaltando 
siempre sus incuestionables cualida
des de alcalde. 

5) El jurado no valorará en absoluto sus 
dotes como gestor. Eso sí, calificará 
con una puntuación máxima aquellos 
trabajos que oculten y disimulen ese 
encanto especial que tiene para no 
«mojarse» ,  «tirar balones fuera» y 
«eso es cosa del concejal» .  

6)  Tampoco se valorará s i  los trabajos 
están bien o mal redactados. Eso es 
lo de menos. En este concurso lo im
portante es hablar bien y rendir plei
tesía al primer edil y sus acólitos. 

7) El jurado, como es lógico, estará for
mado exclusivamente por personas 
adictas a la causa y con una intacha
ble conducta servil. 

8) El premio está todavía por determinar 
pero será bueno. 

Petrer, Junio de 2001 

PLENOS A LA CARTA 

V
isto el éxito de la petición (el 
ú lt imo Pleno Mun ic ipa l  se 
adelantó un d ía para que 

dos concejales del Partido Popu
lar y a lguno más de otros parti
dos pud ieran part ic ipar plena
mente en las fiestas de la vecina 
población de E lda) e l  ayunta
m iento ha editado un modelo de 
i nstanc ia que deberán cump l i 
mentar los ediles en  caso de sol i -

citar adelantos, retrasos, cambios 
de hora, variaciones de lugar, etc. 

La instanc ia l leva por t ítu lo 
«PLENO A LA CARTA» y para que 
los edi les no tengan que calen
tarse demasiado la cabeza el tex
to está redactado a modo de for
mulario para que solamente ten
gan que marcar con una cruz la 
cas i l la correspondiente. Por 
ejemplo : 

MOTIVO DEL CAMBIO DE FECHA: 

O Consti pado de un primo-hermano 
O Fútbol televisado 
O Viaje inesperado 
O Cumpleaños de un fami l iar d i recto 
O Entrevista con Píndaro 
O Otras . . . .  

MOTIVO DEL CAMBIO DE HORA 
(los madrugones no se autorizarán) :  

■ Cita méd ica en el ambulatorio 
■ Había quedado con unos am igos 
■ Carta de recomendación firmada por Fermín García 

Valverde o Enrique Rubio Medina. 
■ Por reunión de Fi lá 
■ Otros 

CAMBIO DE LUGAR 
(a elegir entre los siguientes): 

O Salón de juntas de la nueva sede de Caixapetrer 
O En el yacim iento arqueológico de Caprala 
O En el Mol ino La Reja 
O En la churrería 
O En la sede de Petrer Mensual 
O Otros . 

FRASE DEL MES 

(Oída en los pasillos de la Casa Consistorial y absolutamente cierta) 
: Pasadas las fiestas de Moros y Cristianos el Alcalde, losé Anta
¡ nio Hidalgo, no acudió a su despacho porque se encontraba indis
: puesto. Aseguraban que PADECÍA UN EMPACHO DE PRO
: TAGONISMO. 
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